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// перспективы

ǢовǊе п͠оектǊ ¡ в большо֬ науке

  Фото с сайта аǢминистраȯии ǭравительства 
ǈузǟасса.

панорама новостей // сельское хозяйство

ƪǀтва за у͠ожа֬

// медицина

Опе͠аǅǀǎ по спасенǀǍ жǀзнǀ

// вера

ǝелǀкаǎ свǎтǊнǎ

Впервые на юге Кузбасса 
выполнена операция 
по пересадке печени.

Операцию прошла в новокуз-
нецком филиале Кузбасского кли-
нического кардиологическо-
го диспансера имени академика 
Л. С. Барбараша.

«В Кузбассе благодаря профес-
сионализму наших врачей и мо-
дернизации медицинских уч-
реждений активно развивается 

трансплантология. Теперь опера-
ции по пересадке органов выпол-
няются не только в Кемерове, но и 
в Новокузнецке. Врачи юга регио-
на успешно прооперировали па-
циентку из Осинников. Благодарю 
врачей за оказание помощи и же-
лаю пациентке скорейшего выздо-
ровления», — сказал губернатор 
Кузбасса Илья Середюк.

Как сообщила пресс-служба ад-
министрации правительства Куз-
басса, трансплантацию выполнили 

заместитель главного врача по хи-
рургической службе заслуженный 
врач РФ Юрий Снигирев и хирург 
Александр Воробей, им помогал 
специалист НМИЦ трансплантоло-
гии и искусственных органов име-
ни академика В. И. Шумакова 
Минздрава России Вячеслав Сали-
мов. Операция была проведена в 
штатном режиме и длилась около 
восьми часов. Реципиентом стала 
женщина 58 лет с диагнозом «цир-
роз печени».

Для проведения операций по пе-
ресадке органов медицинский пер-
сонал филиала новокузнецкого 
кардиодиспансера прошёл специ-
альное обучение, было закуплено 
необходимое оборудование. В фев-
рале 2022 года начал работу центр 
транспланткоординации, эффек-
тивно сотрудничающий с базами 
донорства юга Кузбасса.

Напомним: с начала 2024 года в 
Кузбассе проведено 56 пересадок 
почки, 11 – печени, 9 – сердца, 32 

– роговицы глаза. Трансплантацию 
сердца проводят в Научно-иссле-
довательском институте комплекс-
ных проблем сердечно-сосудистых 
заболеваний, а почки, печени и 
роговицы – в Кузбасской област-
ной клинической больнице имени 
С. В. Беляева.

Ǌлȳǟа Соловȳева.

В Москве на площадке Россий-
ской академии наук прошло оче-
редное заседание наблюдатель-
ного совета межрегионального 
научно�образовательного центра 
�Кузбасс £ Донбасс�.

Члены совета рассмотрели из-
менения программы деятельно-
сти НОЦ «Кузбасс – Донбасс» на 
2025–2030 годы, вхождение в его 
состав новых участников из Мо-
сквы, Донецкой Народной Респу-
блики и Кузбасса. Также обсуж-
далось включение в программу 
НОЦ новых проектов по направ-
лениям: «Разведка, добыча, транс-
портировка, глубокая перера-
ботка твёрдых промышленных 
отходов (уголь и др.)», «Высоко-
технологичная металлургия и хи-

мия», «Экология и рациональное 
природопользование, включая 
переработку техногенных отхо-
дов и использование материалов в 
строительстве», «Инновационная 
медицина».

Как сообщила пресс-служба 
администрации правительства 
Кузбасса, в рамках заседания со-
стоялась презентация сборника 
научных трудов, подготовленно-
го по итогам Международной на-
учно-практической конференции 
«Развитие производительных сил 
Кузбасса: история, современный 
опыт, стратегия будущего». Четы-
рёхтомник включил в себя науч-
ные статьи, предложения от граж-
дан и органов самоуправления, 
законодательных и исполнитель-
ных органов, а также представите-

лей бизнеса. Большая часть реко-
мендаций по итогам конференции 
вошла в новую программу соци-
ально-экономического развития 
Кузбасса.

Напомним: Международная на-
учно-практическая конференция 
прошла в Кузбассе с 17 по 23 ноября 
2023 года и собрала более 12 тысяч 
представителей науки, бизнеса, ор-
ганов государственной власти ре-
гиона, а также учёных из Москвы, 
Новосибирска, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, Томска, Красно-
ярска и других субъектов РФ. Уча-
стие приняли и эксперты из ОАЭ, 
Беларуси, Узбекистана, Казахста-
на, КНР. Кураторами 15 секций ста-
ли 60 российских учёных, из них – 
36 академиков.

Ǌлȳǟа Соловȳева.

Кузбасские аграрии намолотили 
более � миллиона тонн зерна.

По оперативной информации регионального 
минсельхоза на 7 октября, аграрии Кузбасса на-
молотили 1 миллион 13 тысяч тонн зерна. Урожай 
убран с площади 435,4 тысячи гектаров, что со-
ставляет 75,8 процента от плана. Основным сдер-
живающим фактором для работы в полях являет-
ся погода, сообщила пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса.

«Задача для селян остаётся прежней – в неверо-
ятно сложных погодных условиях необходимо со-
брать с наибольшей эффективностью то, что вы-
растили, успеть просушить и заложить на зиму. 
Кузбасс благодаря героизму наших аграриев, не-
смотря на такую неблагоприятную осень, не оста-
нется без собственного хлеба. Селяне уже намоло-
тили более 1 миллиона тонн зерна, работа в полях 
продолжается», – сказал губернатор Кузбасса 
Илья Середюк.

Озимых обмолочено – 11,2 тыс. га (90 %). Из 
яровых культур убрали: горох – 65,3 тыс. га 
(84,6 %), ячмень – 94,7 тыс. га (85,2 %), пшеницу 
яровую – 215,1 тыс. га (76,1 %).

Масличные культуры убраны на площади 
116,8 тыс. га, из них ярового рапса – 111,8 тыс. га. 
Собрано 188,1 тыс. тонн маслосемян масличных 
культур с урожайностью 16,1 ц/га.

Картофель и овощи выкопаны с площади 
6,9 тыс. га, валовой сбор составил 123,6 тыс. тонн 
со средней урожайностью 177,7 ц/га. Уборку кар-
тофеля завершили в ООО «КДВ-Агро», убрали 
2 362 га – это самая большая площадь посадки 
картофеля среди хозяйств региона.

Кроме того, ведётся заготовка кормов. На скла-
дах находится уже 104 тыс. тонн сена (112,4 %), 
260,3 тыс. тонн сенажа (93,6 %), 115,8 тыс. тонн 
силоса (79,7 %). Всего на 1 условную голову заго-
товлено 23,3 центнера кормовых единиц грубых и 
сочных кормов, при плане 24,5. Фуража засыпано 
43,7 тыс. тонн. Заготовка кормов продолжается.

Ǆнǟа ǋеǮрова.

В Кузбасс прибыла частица Пояса Пресвятой 
Богородицы, а также частица мощей святых 
праведных Иоакима и Анны.

С 7 по 9 октября святыни были доступны в не-
скольких храмах для прихожан Новокузнецка. 10 
октября они прибудут в Прокопьевск и будут вы-
ставлены в соборе Рождества Иоанна Предтечи с 
08:00 до 20:00.

11 октября святыням смогут поклониться ке-
меровчане – в Знаменском кафедральном соборе с 
10:00 до 20:00 и 12 октября с 08:00 до 19:00.

Принесение из Казанского кафедрального со-
бора г. Санкт-Петербурга ковчега с частью Пояса 
Божией Матери и частицами мощей её родителей 

– праведных Иоакима и Анны – состоялось по бла-
гословению Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла в рамках международной мо-
лодёжной просветительской программы «Духов-
ная связь», организованной Синодальным отде-
лом по делам молодёжи.

ƾера СǦворȭова.

Фото с сайта аǢминистраȯии ǭравительства ǈузǟасса.

// Культура

О наследǀǀ поэта-Ǆ͠онтовǀка

В Гурьевском округе впервые 
проходит & региональный литера-
турно�краеведческий фестиваль 
имени М. А. Небогатова.

Сегодня, 10 октября, состоится 
торжественное открытие фестива-
ля в ДК Салаира. Гостей ждут вы-
ставки, посвящённые литературно-
му наследию, жизни и творчеству 
поэта-фронтовика Михаила Небо-
гатова.

Как сообщает региональный 
минкульт, на конференциях участ-
ники обсудят деятельность писа-
тельских организаций Кузбасса и 
Сибири. 

11 октября в Гурьевском крае-
ведческом музее пройдёт лекция 
«История родного края». На базе 
детской школы искусств № 22 со-
стоится концерт «Стань музыкою 
слово», где прозвучат песни на сти-
хи кузбасских поэтов. В образо-

вательных учреждениях округа 
пройдут творческие встречи с чле-
нами Кузбасского отделения Со-
юза писателей России: Екатериной 
Красновой, Надеждой Дубровской, 
Сергеем Донбаем, Дмитрием Мур-
зиным. В Центральной модельной 
библиотеке им. М. А. Небогатова 
соберутся члены Кузбасского отде-
ления Совета молодых литераторов 
Союза писателей России.

ǊǦǭана ǚрȳева.
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// слово редактора

Одна на всеǲ

// актуально

Ǣа заǈǀту велǀко֬ ǥодǀнǊ

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучшими экспертами 
в сфере финансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

«ȩинансовый лабиринт»Ð 
Помогаем найти выход из сложных 
и запутанных финансовых ситуацийÐ
ȧлушайте по субботам в ���ͭ� 

и по воскресеньям в ���ͭ� 
на радио «Кузбасс �&»Ð
Программа выходит при поддержке 
Ȣинистерства финансов Кузбасса.

͎͏О̓͏А͋͋А ͓̂ИНАН͐О͚͂Χ ЛАБИ͏ИНТ̃ ˾ НА ͏АДИО ̂К͒ЗБА͐͐ &-̃�

С � августа �ͽ�� при заключении контракта 
сроком от одного года кузбассовцы получат 
сумму в � миллион ��ͽ тысяч рублей. 

В сумму входит:
• единовременная федеральная выплата в раз-

мере 400 тысяч рублей в соответствии с указом 
президента России Владимира Путина;

• единовременная выплата от правительства 
Кузбасса в размере 800 тысяч рублей.

Кроме того, добровольцы могут получить:
• денежное довольствие от 210 тысяч рублей;
• материальную помощь от 15 тысяч рублей;
• подъёмные средства от 15 тысяч рублей.

Октябрьским утром Иван Б. из Киселёвска при-
ехал на бульвар им. Академика Л. С. Барбара-
ша, чтобы получить информацию о прохождении 
службы и подготовить пакет документов. Кузбас-
совец хотел бы в самое ближайшее время высту-
пить на защиту Родины, проходить службу по кон-
тракту в войсковой части.

«Многие из моих друзей уже служат по кон-
тракту, поэтому я тоже не могу стоять в стороне и 
в важное для страны время присоединяюсь к вои-
нам», – обосновал свой поступок Иван.

Родители и другие родственники кузбассовца 
поддержали его выбор, принимая во внимание и 
тот факт, что военнослужащие по контракту на се-
годняшний день обеспечиваются всем необходи-
мым и даже более того. Социальная защита воен-
нослужащих – дело государственное.

Последовать примеру нашего земляка и присо-
единиться к защитникам Отечества может любой 
кузбассовец в возрасте от 18 до 65 лет. Контракт за-
ключается на разный срок: один год, два, три или 
пять лет. Параметры отбора будущих военнослу-
жащих по здоровью упростились. Заключить кон-
тракт могут люди с разными категориями годно-
сти к военной службе от А до В включительно. 

«Я уважаю решение и поддерживаю тех кузбас-
совцев, которые выбирают военную службу, идут 
защищать нашу Родину», – говорит заместитель 
начальника пункта отбора на военную службу по 
контракту второго разряда г. Кемерово Денис Епи-
фанов.

В расширенный список льгот входят вещевое и 
повышенное денежное довольствие, медицинская 
страховка. Также воину, принимавшему участие в 
боях, присваивается статус «Ветеран боевых дей-
ствий» со всеми льготами этой категории защит-
ников Отечества.

Заключая контракт, доброволец получает воз-
можность вступить в ипотечную систему обе-
спечения жильём военнослужащих. С полным 
списком льгот можно ознакомиться на сайте Ми-
нистерства обороны России, в разделе «Социаль-
ные гарантии».

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:

σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-
обороны через накопительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:

σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.

Все желающие поступить на военную служ-
бу по контракту могут обратиться в военный ко-
миссариат по месту жительства либо напрямую 
в пункт отбора на военную службу по контрак-
ту по адресу: Кемерово, бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 8 (3842) 77-07-57. Также 
можно подать заявку через портал «Госуслуги».

Ǆǟорȳ ǐилиǫǫов.

// личные приёмы
Уважаемые кузбассовцы� С �� по �� октября 
�ͽ�� года согласно графику в администрации 
правительства Кузбасса проводятся личные приемы:
�� октября �вторник� £ Орлов Глеб Владимирович ¡ 
заместǀтель Ƽубе͠нато͠а Кузбасса �по ст͠оǀтельству ǀ 
жǀлǀǈно-коммунальному ǲозǎ֬ству�
 прием в �ͽ:ͽͽ.
�� октября �четверг� £ Панов Андрей Анатольевич ¡ 
пе͠вǊ֬ заместǀтель Ƽубе͠нато͠а Кузбасса ¡ п͠едседатель 
п͠авǀтельства Кузбасса
 прием в ��:ͽͽ.
Ǥо воп͠осу запǀсǀ на лǀǆнǊ֬ п͠ǀем к должностнǊм 
лǀǅам п͠авǀтельства Кузбасса в соответствǀǀ с ǀǲ полно-
моǆǀǎмǀ необǲодǀмо об͠атǀтьсǎ в п͠ǀемнуǍ Ƽ͠аждан 
адмǀнǀст͠аǅǀǀ п͠авǀтельства Кузбасса по телеǄонам: 
� ������ ��������, ��������, время работы £ 
с ͽ�:�ͽ до ��:�ͽ.

�ͽ�я годовщина Великой Победы, она уже близка. 
ʻто наш общий праздник £ определение тут не казён�
ное, не красного словца ради, он действительно общий. 
Но £ и в ˑтом тоже грандиозная его сила £ он у каждо�
го свой. И путь к нему £ в обрывках воспоминаний 
и ассоциаций £ свой тоже.

…Это великий город, намертво вмёрзший в осаду, на стенах 
домов которого до сих пор видны специально оставленные 
надписи: «Граждане! При артобстреле эта сторона улицы 
наиболее опасна». Его хотели выморить голодом и стереть 
с лица земли, но в итоге были стёрты в порошок истории 
именно те, кто этого хотел. Высшая справедливость есть – и 
тут даже и не гадать, на чьей она стороне улицы…

…Это мой дед и полный тёзка Василий Королёв, живший 
в небольшом тогда сибирском городишке Сургут. Прошед-
ший Первую мировую и Гражданскую, он рвался на фронт и 
в Великую Отечественную, но было ему уже 50, да и на каж-
дое прошение отвечали: «Василий Иванович, кто-то ведь 
и в тылу должен работать». И он работал так, что его сын, 
мой будущий отец, вспоминал, что своего отца видел, соб-
ственно, только по выходным, да и то не всегда: «Уходил на 
работу, когда я ещё спал, и приходил, когда уже спал». Ва-
силий Иванович сдал в Фонд Победы, кажется, всё ценное, 
что было в доме, включая их с женой обручальные кольца. 
Он очень эту Победу ждал. И не дождался: скоропостижно 
умер 1 января 1945 года.

…Это моя двоюродная бабушка Полина Андреевна, воен-
врач-хирург, проводившая операции прямо на передовой. 
Потому что тех, кого клали ей на стол, в тыл живыми было 
уже не довезти. Нет точного счёта жизней, которые она 
спасла, выстаивая по 16–20 часов непрерывно на ногах под 
грохот близко разрывающихся снарядов. И сама она тоже 
выжила и прожила ещё почти 70 лет после Победы. Навида-
лась она за военные годы такого, что потом не боялась уже 
никого и ничего, а рассказывала про пережитое скупо. Но 
всё же рассказывала. Например, про любимого командую-
щего, которого видела вблизи считанное количество раз, но 
которого неизменно звала «Костя».

…Это тот самый «Костя» –  действительно, видимо, один 
из самых любимых и безгрешных полководцев той войны, 
какое-то удивительное даже сочетание человеческой и ду-
шевной красоты. Человек, на долю которого выпало множе-
ство тяжких испытаний, но он в любой миг своей не столь 
уж и долгой жизни неизменно сохранял достоинство и берёг 
честь. Не только свою, но и солдат, и офицеров, всех, кому по-
счастливилось сражаться под его командованием. За это его и 
любили. И, наверное, эта любовь тоже помогала ему прибли-
жать Победу, парадом в честь которой он потом командовал.

…Я могу продолжать этот перечень если не до бесконеч-
ности, то очень и очень долго. Я тут не одинок, так может 
почти любой из нас, и каждый раз это будет другая история, 
а на самом деле всё та же. И мы делимся ею снова и снова, 
понимая, что не будь этой истории – и нас бы тоже не было.

ƾаǭилиǥ ǆоролȷв� 
ǟлавнȲǥ реǠаǦǮор ǟаǣеǮȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.
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20 сентября 2024 года

Статья 1. Предмет правового регулирования на-
стоящего Закона

1. Настоящий Закон в целях содействия в обе-
спечении общественного порядка регулирует от-
дельные вопросы охраны тишины и покоя граждан 
в ночное и дневное время на территории Кемеров-
ской области – Кузбасса.

2. Положения настоящего Закона не распро-
страняются на действия граждан, должностных 
лиц и юридических лиц:

1) направленные на предотвращение правона-
рушений, предотвращение и ликвидацию послед-
ствий аварий, стихийных бедствий, иных чрезвы-
чайных ситуаций, проведение неотложных работ, 
связанных с обеспечением личной и общественной 
безопасности граждан в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации;

2) связанные с проведением неотложных ра-
бот по обеспечению и восстановлению функцио-
нирования объектов жизнеобеспечения населения 
области, работ по капитальному ремонту обще-
го имущества в многоквартирных домах, работ по 
уборке территории муниципального образования;

3) совершаемые при отправлении религиозных 
культов в рамках канонических требований соот-
ветствующих конфессий, а также при проведении 
по инициативе органов государственной власти 
или органов местного самоуправления массовых 
публичных мероприятий, в том числе официаль-
ных спортивных и культурных мероприятий, либо 
при проведении  согласованных с органами госу-
дарственной власти или органами местного само-
управления в установленном порядке спортивных 
и культурных мероприятий;

4) за совершение которых Кодексом Россий-
ской Федерации об административных правона-
рушениях установлена административная ответ-
ственность.

Статья 2. Основные понятия, применяемые в на-
стоящем Законе

В настоящем Законе используются понятия, 
установленные в Градостроительном кодексе Рос-
сийской Федерации, Жилищном кодексе Россий-
ской Федерации, Федеральном законе «Об основах 
туристской деятельности в Российской Федера-
ции», иных федеральных законах, а также следу-
ющие понятия:

1) нарушение тишины и покоя граждан – дей-
ствия (бездействие), указанные в статье 4 насто-
ящего Закона и препятствующие отдыху и досугу 
граждан;

2) рабочие дни – дни недели с понедельника по 
пятницу включительно, если эти дни не являются 
нерабочими праздничными днями, а равно днями, 
на которые в установленном федеральным зако-
нодательством порядке перенесены выходные дни, 
а также суббота и воскресенье, если они объявле-
ны в установленном федеральным законодатель-
ством порядке рабочими днями;

3) выходные дни – суббота и воскресенье, если 
эти дни не объявлены в установленном федераль-
ным законодательством порядке рабочими днями, 
а также установленные федеральным законода-
тельством нерабочие праздничные дни.

Статья 3. Объекты, на которых обеспечивается 
тишина и покой граждан

К объектам, на которых обеспечивается тишина 
и покой граждан, относятся:

1) многоквартирные дома, а также прилегаю-
щая к ним территория;

2) жилые дома и земельные участки, на кото-
рых они расположены; 

3) гостиницы и иные средства размещения, об-
щежития;

4) организации, осуществляющие образова-
тельную деятельность, медицинские организации, 
в том числе санаторно-курортные организации, 
организации социального обслуживания, органи-
зации отдыха детей и их оздоровления и земель-
ные участки, на которых они расположены.

Статья 4. Действия (бездействие), нарушающие 
тишину и покой граждан 

В целях обеспечения тишины и покоя граждан 
не допускается совершение на объектах, указан-
ных в статье 3 настоящего Закона, в периоды вре-
мени, установленные статьей 5 настоящего Зако-
на, действий (бездействия), нарушающих тишину и 
покой граждан:

1) использование на повышенной громкости 
телевизоров, радиоприемников, магнитофонов и 
других звуковоспроизводящих устройств, в том 
числе установленных на транспортных средствах;

2) игра на музыкальных инструментах, крики, 
свист, пение;

3) производство разгрузочно-погрузочных работ;
4) производство ремонтно-строительных работ 

в многоквартирном доме;
5) использование пиротехнических средств и 

изделий;
6) непринятие собственниками (владельцами) 

транспортных средств мер по своевременному от-
ключению необоснованно работающих звуковых 
сигналов охранной сигнализации транспортных 
средств;

7) непринятие владельцем домашнего живот-
ного мер по прекращению лая, воя или другого 
шума, исходящего от домашнего животного.

Статья 5. Периоды времени, в которые не допу-
скается нарушение тишины и покоя граждан

1. Не допускается нарушение тишины и покоя 
граждан:

1) с 22 часов до 7 часов в рабочие дни совер-
шение действий (бездействия), предусмотренных 
подпунктами 1, 2, 3, 5, 6, 7 статьи 4 настоящего За-
кона;

2) с 22 часов до 9 часов в выходные дни, за ис-
ключением периода с 22 часов 31 декабря до 4 ча-
сов 1 января, совершение действий (бездействия), 
предусмотренных подпунктами 1, 2, 3, 5, 6, 7 ста-
тьи 4 настоящего Закона;

3) с 13 часов до 15 часов в рабочие и выходные 
дни совершение действий (бездействия), предус-
мотренных статьей 4 настоящего Закона;

4) в выходные дни, с 20 часов до 9 часов в ра-
бочие дни совершение в многоквартирных домах 
действий, предусмотренных подпунктом 4 статьи 
4 настоящего Закона.

2. Подпункт 4 пункта 1 настоящей статьи в ча-
сти действий, совершаемых в выходные дни, не 
распространяется на действия, совершаемые в 
многоквартирных домах в течение одного года с 
момента ввода многоквартирного дома в эксплу-
атацию, за исключением периода с 20 часов до 9 
часов.

Статья 6. Ответственность за нарушение насто-
ящего Закона

Нарушение тишины и покоя граждан на терри-
тории Кемеровской области – Кузбасса влечет ад-
министративную ответственность в соответствии 
с Законом Кемеровской области «Об администра-
тивных правонарушениях в Кемеровской области».

Статья 7. Вступление в силу настоящего Закона
Настоящий Закон вступает в силу с 1 мая 2025 

года.

Губернатор Кемеровской области – Кузбасса                                                          
И.В. Середюк.

г. Кемерово
30 сентября 2024 года
№ 86-ОЗ
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Статья 1
Статью 30 Закона Кемеровской области от 

16.06.2006 № 89-ОЗ «Об административных пра-
вонарушениях в Кемеровской области» («Куз-
басс», 2006, 23 июня; 2007, 18 мая, 25 июля, 16 ок-
тября, 28 декабря; 2008, 29 апреля, 12 декабря; 

2009, 10 февраля, 30 апреля, 3 июля, 16 октября,
8 декабря; 2010, 29 января, 7 мая, 16 июня, 30 июня, 
16 июля, 1 октября, 9 ноября, 17 декабря, 29 дека-
бря; 2011, 4 февраля, 8 апреля; «Законодательный 
вестник Совета народных депутатов Кемеровской 
области», 2011, № 110; Кузбасс, 2011, 1 июля, 9 но-
ября, 23 декабря; 2012, 9 ноября; 2013, 13 февра-
ля, 26 июля, 27 ноября, 18 декабря; «Электронные 
ведомости Совета народных депутатов Кемеров-
ской области», 2013, 31 декабря; «Кузбасс», 2014, 
18 июня, 12 июля, 10 октября, 30 декабря; 2015, 
13 июня, 26 июня, 13 октября; «Электронные ведо-
мости Совета народных депутатов Кемеровской об-
ласти», 2015, 30 декабря; Официальный интернет-
портал правовой информации (www.pravo.gov.
ru), 2016, 9 февраля, № 4200201602090006, 6 мая,  
№ 4200201605060001,  6 июля,  № 4200201607060002; 
«Электронные ведомости Совета народных де-
путатов Кемеровской области», 2016, 20 октября, 
16 декабря; 2017, 5 июля; Официальный интернет-
портал правовой информации (www.pravo.gov.ru), 
2017, 26 июля, № 4200201707260001; «Электрон-
ные ведомости Совета народных депутатов Ке-
меровской области», 2018, 31 мая, 14 июня; 2019,
6 мая, 15 августа; Официальный интернет-портал 
правовой информации (www.pravo.gov.ru), 2019, 
7 октября, № 4200201910070010; «Электронные ве-
домости Совета народных депутатов Кемеровской 
области», 2019, 20 декабря; 2020, 13 января, 4 фев-
раля, 3 июля, 6 августа, 8 октября, 17 ноября, 16 де-
кабря; 2021, 14 января; «Законодательный вестник 
Кузбасса», 2021, 20 июля; Официальный интернет-
портал правовой информации (www.pravo.gov.ru), 
2022, 6 апреля, № 4200202204060002; «Законода-
тельный вестник Кузбасса», 2024, 8 апреля, 25 апре-
ля) изложить в следующей редакции:

«Статья 30. Нарушение тишины и покоя
1. Нарушение тишины и покоя граждан в случа-

ях, установленных Законом Кемеровской области 
– Кузбасса «Об обеспечении тишины и покоя граж-
дан на территории Кемеровской области – Кузбас-
са», влечет наложение административного штрафа 
на граждан в размере трех тысяч рублей; на долж-
ностных лиц – пяти тысяч рублей; на юридических 
лиц – десяти тысяч рублей.

2. Повторное совершение административного 
правонарушения, предусмотренного пунктом 1 на-
стоящей статьи, влечет наложение административ-
ного штрафа на граждан в размере пяти тысяч ру-
блей; на должностных лиц – десяти тысяч рублей; 
на юридических лиц – двадцати тысяч рублей.».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу с 1 мая 2025 

года.

Губернатор Кемеровской области – Кузбасса                                                    
И.В. Середюк.

г. Кемерово
30 сентября 2024 года
№ 87-ОЗ
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Статья 1
Внести в Закон Кемеровской области от 

14.11.2005 № 123-ОЗ «О мерах социальной под-
держки многодетных семей в Кемеровской об-
ласти» (Кузбасс, 2005, 22 ноября; 2008, 11 апре-
ля, 4 июля, 23 декабря; 2009, 17 июня; 2011, 26 
апреля, 23 декабря; 2013, 18 декабря; «Законо-
дательный вестник Совета народных депутатов 
Кемеровской области», 2013, № 139; «Кузбасс», 
2015, 2 июня; Официальный интернет-портал 
правовой информации (www.pravo.gov.ru), 2015,
26 ноября, № 4200201511260006; 2016, 6 мая, № 
4200201605060007, 14 июля, № 4200201607140002; 
«Электронные ведомости Совета народных депута-
тов Кемеровской области», 2016, 29 декабря; 2018, 
7 мая; 2019, 3 апреля; 2020, 7 апреля, 4 ноября; «За-
конодательный вестник Кузбасса», 2022, 6 октя-
бря; 2024, 6 марта) следующие изменения:

1) в статье 3:
в пункте 4:
подпункт 1 изложить в следующей редакции:
«1) для обучающихся в государственных и му-

ниципальных общеобразовательных организациях, 
за исключением обучающихся по образователь-
ным программам начального общего образования, 
обучающихся с ограниченными возможностями 
здоровья, получающих бесплатное горячее пита-
ние в соответствии с Федеральным законом «Об 
образовании в Российской Федерации», с учетом 
стоимости питания, установленной Правитель-
ством Кемеровской области – Кузбасса;»;

в подпункте 2 слова «, в порядке, установлен-
ном Правительством Кемеровской области – Куз-
басса» исключить;

дополнить пунктом 4-1 следующего содержа-
ния:

«4-1. Установить многодетным семьям меру со-
циальной поддержки в виде компенсации части 
расходов на оплату обучения детей из этих семей, 
обучающихся на платной основе по имеющей госу-
дарственную аккредитацию образовательной про-
грамме среднего профессионального образова-
ния по очной форме обучения в образовательных 
организациях высшего образования, расположен-
ных на территории Кемеровской области – Кузбас-
са, и в государственных профессиональных об-
разовательных организациях, подведомственных 
исполнительным органам Кемеровской области – 
Кузбасса, и получающих образование указанного 
уровня впервые (далее в настоящем пункте – ком-
пенсация).

Компенсация выплачивается за счет средств 
областного бюджета однократно на каждого об-
учающегося ребенка в размере 10 000 рублей во 
втором семестре последнего года обучения.

Компенсация не предоставляется в случае, 
если оплата обучения, указанная в абзаце первом 
настоящего пункта, была произведена полностью 
или частично за счет средств областного бюджета 
в соответствии с иными законами Кемеровской об-
ласти – Кузбасса.»;

подпункт 4 пункта 5 изложить в следующей ре-
дакции:

«4) обеспечение обучающихся общеобразо-
вательных организаций одеждой для посещения 
учебных занятий, а также спортивной формой на 
весь период обучения в соответствии с норматива-
ми и стоимостью такого обеспечения, установлен-
ными Правительством Кемеровской области – Куз-
басса;»;

2) в статье 5:
в наименовании и абзаце первом слово «Поря-

док» заменить словом «Порядки»;
абзац третий изложить в следующей редакции:
«Меры социальной поддержки, предусмотрен-

ные настоящим Законом, предоставляются много-
детным семьям, имеющим трех детей, до дости-
жения старшим ребенком такой семьи возраста 18 
лет или возраста 23 лет при условии его обучения 
в организации, осуществляющей образователь-
ную деятельность, по очной форме обучения. В 
случае если многодетная семья имеет более трех 
несовершеннолетних детей, предоставление мер 
социальной поддержки осуществляется до дости-
жения старшим ребенком из трех младших несо-
вершеннолетних детей возраста 18 лет или возрас-
та 23 лет при условии его обучения в организации, 
осуществляющей образовательную деятельность, 
по очной форме обучения. В целях предоставле-
ния мер социальной поддержки, предусмотрен-
ных настоящим Законом, в составе семьи учи-
тываются дети, которые на день получения меры 
поддержки не достигли возраста 18 лет или возраста
23 лет при условии их обучения в организации, 
осуществляющей образовательную деятельность, 
по очной форме обучения. Меры социальной под-
держки, предусмотренные настоящим Законом, 
предоставляются детям из многодетных семей до 
достижения ими возраста 18 лет или возраста 23 
лет при условии их обучения в организации, осу-
ществляющей образовательную деятельность, по 
очной форме обучения.».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу в день, сле-

дующий за днем его официального опубликования.

Губернатор Кемеровской области – Кузбасса                                                               
И.В. Середюк.

г. Кемерово
30 сентября 2024 года
№ 93-ОЗ

// с вопросом к власти
Уважаемые кузбассовцы� 
С �� по �� октября �ͽ�� года вы можете обратиться к 
заместителям губернатора Кузбасса, руководителям ис-
полнительных органов Кемеровской области £ Кузбасса, 
иных органов по телефонам прямой линии:
�� октября �вторник� £ Старосвет Леонид Владимиро-
вич ¡ заместǀтель Ƽубе͠нато͠а Кузбасса �по п͠омǊшленностǀ
 
т͠анспо͠ту ǀ ǅǀǄ͠овǀзаǅǀǀ�
 тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов�.
�� октября �среда� £ Беглов Дмитрий Евгеньевич ¡ мǀ-
нǀст͠ зд͠авооǲ͠аненǀǎ Кузбасса
 тел. � ������ �������� 
�с ��:�ͽ до ��:�ͽ��

£ Федюнина Елена Геннадьевна ¡ мǀнǀст͠ соǅǀально֬ 
заǈǀтǊ населенǀǎ Кузбасса
 
тел. � ������ �������� �с �� до �� часов�.
�� октября �четверг� £ Орлов Глеб Владимирович –
заместǀтель Ƽубе͠нато͠а Кузбасса �по ст͠оǀтельству ǀ жǀ-
лǀǈно-коммунальному ǲозǎ֬ству�
 тел. � ������ �������ͽ 
�с �� до �� часов�� 

£ Пытченко Константин Владимирович ¡ мǀнǀст͠ экономǀ-
ǆескоƼо ͠азвǀтǀǎ Кузбасса
 тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов��

£ Богатенко Валентина Дмитриевна ¡ уполномоǆеннǊ֬ 
по п͠авам ͠ебǳнка в Кеме͠овско֬ областǀ ¡ Кузбассе
 

тел. � ������ �������� �с �ͽ до �� часов�. 
ǝнǀманǀеÔ ǝозможнǊ ǀзмененǀǎ датǊ ǀ в͠еменǀ п͠оведенǀǎ 
п͠ǎмǊǲ лǀнǀ֬� Ǧ актуально֬ ǀнǄо͠маǅǀе֬ можно ознако-
мǀтьсǎ на оǄǀǅǀальном са֬те адмǀнǀст͠аǅǀǀ п͠авǀтельства 
Кузбасса �UUU�?IM�PS� в ͠азделе �ǝсе новостǀ�
 в соǅǀаль-
нǊǲ сетǎǲ �Однокласснǀкǀ� ǀ �ǝКонтакте� в аккаунте �Кеме-
͠овскаǎ область ¡ Кузбасс�
 мессендже͠аǲ 2CJCEP?K
 4G@CP
 
�ƺндекс�
 на канале �Кузбасс� ОǄǀǅǀально��

ǟжедневно
 к͠оме вǊǲоднǊǲ ǀ п͠азднǀǆнǊǲ дне֬
 с �:�� до 
��:�� ͠аботает телеǄон об͠аǈенǀ֬ к Ƽубе͠нато͠у Кузбасса: 
� ������ ��������.
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 Фото Савелиȸ Баȱирова.

 Финальнаȸ стаǢиȸ строительства меǤǢунароǢного терминала аȶроǭорта имени Б. В. Волынова в ǋовокузнеȯке.

śехнолоŬии 
ŭля новоŬо каƀества ůизни
Окончание. Начало на 1-й стр.

Также в аэропорту модерни-
зируют котельную. С вводом в 
эксплуатацию нового между-
народного терминала тепловая 
нагрузка на неё увеличится на 
126 процентов. Замена котлов 
и сопутствующего оборудова-
ния проводится впервые за 25 
лет и позволит сократить расход 
угля и электроэнергии в 2 раза, а 
воды – в 18 раз! Испытания и пу-
сконаладочные работы на новых 
котлах планируется завершить в 
ближайшее время.

Инвестиции в проект соста-
вят более 20 миллионов рублей. 
Топливом для новых котлов по-
мимо угля может быть природ-
ный газ. Таким образом, в пер-
спективе планируется переход 
на чистое газовое топливо, что 
исключит даже небольшие вы-
бросы в атмосферу. 

ͨͬͩͬͧ͜͢͵ͤͯͨͧͤ 
ͭͮͧͬͮͧͰͤͰ 

Как раз о сохранении окру-
жающей среды и сокращении 
негативного воздействия на неё 
речь шла на VII Всероссийском 
индустриальном экологиче-
ском форуме, который открыл-
ся в Новокузнецке на площадке 
выставочного комплекса «Куз-
басская ярмарка». В мероприя-
тиях принимают участие пред-
ставители бизнеса, научного 
сообщества и органов власти из 
Москвы, Новосибирска, Санкт-
Петербурга, городов Кузбасса и 
других.

Участников приветство-
вал губернатор Кузбасса Илья 
Середюк.

«Кузбасс – высокоиндустри-
альный регион. Производствен-
ные процессы зачастую связа-
ны с техногенным воздействием 
на окружающую среду. Поэто-
му для нас особенно актуальны 
вопросы рекультивации, сни-
жения выбросов, переработки 
и вторичного использования 
мусора. Форум – площадка, где 
мы можем узнать о новых раз-
работках, современном обору-
довании и обменяться опытом. 
Он неслучайно проходит в Но-
вокузнецке, где вопросы эколо-
гии наиболее актуальны. Сегод-

ня Кузбассу есть что показать, 
наши предприятия активно вне-
дряют новые технологии, кото-
рые позволяют сберечь приро-
ду», – отметил Илья Середюк.

В Новокузнецке на форуме 
участниками экспозиционной 
части выставок стали промыш-
ленные предприятия, произво-
дители и поставщики оборудо-
вания и технологий для сбора, 
хранения, транспортировки, со-
ртировки, переработки и ути-
лизации всех видов промыш-
ленных и бытовых отходов, 
ассоциации, центры мониторин-
га и рециклинга.

В рамках деловой программы 
проходят семинары и круглые 
столы, посвящённые комплекс-
ному решению экологических 
задач. В первый день форума со-
стоялось пленарное заседание 
«Чистый воздух шагает по пла-
нете: новые правила и лучшие 
практики новых городов-участ-
ников». Присутствующие обсу-
дили промежуточные итоги ре-
ализации федерального проекта 
«Чистый воздух».

Напомним: благодаря проек-
ту «Чистый воздух» нацпроекта 
«Экология» совокупный объём 
выбросов в атмосферу Новокуз-
нецка от уровня 2017 года сокра-
тился более чем на 11 процентов, 
а выбросы опасных загрязня-
ющих веществ снизились на 
32 процента. 

В 2023 году к проекту под-
ключился Кемерово. Задача – 

сократить выбросы опасных за-
грязняющих веществ вдвое к 
2036 году по отношению к 2020 
году. Реализация федерально-
го проекта «Чистая страна» по-
зволила ликвидировать полигон 
твёрдых коммунальных отходов 
в столице региона. В рамках фе-
дерального проекта «Сохране-
ние лесов» в этом году в регионе 
восстановлены леса на площади 
более 2 тысяч га.

͎ͤͮͤͣͬ͟͡ͽ ͬͩ͠ͺͫͧʹ͟ 
Кͱͦͯͯ͟͟͠

Во время рабочей поездки 
губернатор Илья Середюк посе-
тил одну из крупнейших за Ура-
лом клиник – Новокузнецкую 
городскую клиническую боль-
ница № 1 имени Г. П. Курбато-
ва, которая отмечает 95-й юби-
лей. На торжественное событие 
пригласили сотрудников и ве-
теранов больницы. Поздравить 
врачей и медсестёр с праздни-
ком со всего юга области прие-
хали пациенты, которым здесь 
спасли жизнь. Глава региона по-
здравил коллектив учреждения 
с юбилеем. 

«Развитие больницы нача-
лось в далёком 1929 году с амбу-
латории. Был один врачебный 
приём и всего десять коек в ста-
ционаре. За прошедшее время 
Новокузнецкая городская кли-
ническая больница № 1 стала 
одним из флагманов системы 
здравоохранения Кузбасса, где 
сконцентрированы все возмож-

ности современной диагности-
ки и лечения. В больнице тру-
дится очень сильный коллектив 

– 3,5 тысячи человек, среди них 
66 – доктора и кандидаты меди-
цинских наук, 20 – победители 
конкурса «Лучший врач года». 
Здесь трудились 15 династий, 
одна из самых представитель-
ных – Курбатовы, родоначаль-
ником которой стал Геннадий 
Петрович, его именем названа 
клиника. Спасибо коллективу 
больницы за верность профес-
сии, за вклад в развитие меди-
цины региона», – сказал губер-
натор Илья Середюк.

За высокие профессиональ-
ные заслуги нагрудным знаком 
«Отличник здравоохранения» 
награждены пять сотрудни-
ков больницы, один – меда-
лью «Трудовая доблесть». По-
чётной грамотой Министерства 
здравоохранения РФ отмече-
ны 8 медицинских работников, 
10 – Благодарностью министра 
здравоохранения Российской 
Федерации. Ещё 31 сотрудник 
учреждения отмечен областны-
ми наградами, двое – удосто-
ены звания «Почетный работ-
ник здравоохранения Кузбасса». 
Коллектив Новокузнецкой го-
родской клинической больницы 
№ 1 имени Курбатова награж-
дён памятным адресом губерна-
тора Кузбасса.

В рамках юбилейных тор-
жеств на фасаде главного корпу-
са больницы были установлены 
рельефные знаки – орден Трудо-
вого Красного Знамени и меда-
ли «За особый вклад в развитие 
Кузбасса» I, II и III степени, ко-
торыми клиника была награж-
дена в разные годы за много-
численные заслуги в развитии 
медицины Кузбасса и самоот-
верженную работу сотрудников 
лечебного учреждения.

Гостям показали уникаль-
ную экспозицию, которую под-
готовили к юбилею больницы. 
В ней представлены медицин-
ские инструменты и оборудова-
ние, которыми новокузнецкие 
врачи оперировали и лечили 
пациентов в начале прошло-
го века. Среди экспонатов есть 
альбом 1943 года с акварель-
ными рисунками глаза, кото-

рые сделала профессор, врач-
офтальмолог НГКБ № 1 Ольга 
Шершевская. В своих работах 
она изобразила сетчатку глаз 
людей, пострадавших от пу-
левых ранений на войнах раз-
ных лет. Также показали Книгу 
истории больницы, которую с 
1930 по 1957 год писали первые 
врачи «Кузнецкстроя». В ней 
описаны этапы развития и ста-
новления отделений и служб 
больницы.

͐ͬͮͤͪͤͫͫͤ͡ ͪͤͰͬͣ 
ͩͤ͵ͤͫͧͽ

На сегодняшний день Но-
вокузнецкая городская кли-
ническая больница № 1 имени 
Г. П. Курбатова включает в себя 
49 отделений хирургического, 
терапевтического, травматоло-
го-ортопедического и гинеколо-
гического профилей, 7 отделе-
ний реанимации. За последние 
пять лет учреждению удалось в 
два раза увеличить количество 
пациентов. Теперь здесь ежегод-
но проходят лечение 57 тысяч 
человек, проводится 35 тысяч 
операций, появляется на свет 
более 5 тысяч детей.

А мбул ат орно-пол и к л и н и-
ческая служба представлена 
10 взрослыми поликлиниками, 
3 женскими консультациями, 
43 фельдшерско-акушерскими 
пунктами и 9 врачебными амбу-
латориями. Количество прикре-
плённого населения составляет 
более 207 тысяч человек. Также 
в больнице имеется собствен-
ное отделение гемодиализа для 
пациентов с хронической почеч-
ной недостаточностью.

В рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» и за счёт област-
ного бюджета в больницу при-
обретена крупногабаритная 
аппаратура экспертного класса 

– магнитно-резонансный томо-
граф, 64-срезовый компьютер-
ный томограф, рентгеновский 
комплекс C-дуга, ангиографи-
ческая установка, эндоскопиче-
ское оборудование, операцион-
ные микроскопы.

Сегодня специалисты НГКБ 
№ 1 успешно применяют такие 
технологии, как тромбоэкстрак-
ция при ишемическом инсуль-
те. Широко используют органо-
сберегающие методы лечения, с 
помощью современного эндо-
скопического оборудования вы-
полняются малоинвазивные 
вмешательства. Врачи осваива-
ют новые методики реабилита-
ции пациентов с двигательными 
и когнитивными нарушениями, 
возникшими после инсультов и 
травм, для этого в их арсенале 
имеются тренажёры с програм-
мами виртуальной реальности, 
экзоскелеты и другое оборудо-
вание. А в акушерские стацио-
нары поступила современная 
техника для спасения жизней 
новорождённых с патологиями 
или экстремально низкой мас-
сой тела.

ƾера СǦворȭова.
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Śпорт ȟ в ŵассы

 В фестивале  Малыȱи ǈузǟасса ȱагаȷт в ǁǐǌ� участвуȷт сотни 
семей со всего региона. Фото Анастасии Белоусовой.

͎ͬ ͯͬͤ͡ͰͯͨͬΨ ͯͧͯͰͤͪͤ
Для начала немного исто-

рии. Комплекс «Готов к труду и 
обороне» появился в 1931 году 
по инициативе комсомольцев и 
спортивных активистов и стал 
одним из знаковых символов 
советской жизни. В период ста-
новления СССР спорт и физи-
ческая культура являлись важ-
ным аспектом государственного 
воспитания, которое было на-
правлено на создание крепкого 
и здорового общества, готового 
трудиться на благо Родины и за-
щищать её.

Первый комплекс ГТО состо-
ял из одной ступени, в которую 
входило 21 испытание. Из них 
15 – носили практический ха-
рактер. Также необходимо было 
пройти теоретические испыта-
ния по военным знаниям и зна-
ниям истории физкультурных 
достижений, основ физкультур-
ного самоконтроля, оказанию 
первой медицинской помощи. 
Чуть позже появилась вторая 
ступень комплекса, а в 1933 году 
к сдаче нормативов ГТО реши-
ли привлекать детей. За время 
существования комплекса его 
нормативную часть не раз ме-
няли. Неизменным оставалось 
главное: ГТО открывает доро-
гу в спорт миллионам советских 
юношей и девушек.

Для советских граждан вы-
полнение нормативов ГТО име-
ло большое значение. Отлич-
ники получали специальные 
значки и награды, что считалось 
престижным и давало опреде-
лённые льготы вроде поступле-
ния в вузы или повышения на 
работе. Таким образом програм-
ма была нацелена не только на 
физическое развитие, но и на мо-
тивацию людей вести активный 
и здоровый образ жизни.

Комплекс ГТО прекратил су-
ществование в 1991 году вместе с 
распадом СССР. Но память о нём 
как символе крепкого здоро-
вья и патриотизма передавалась 
следующим поколениям.

͂ͬͦͮ͟͡ͷͤͫͧͤ ͩͤͤͫͣ͢
Новейшая история комплек-

са ГТО в нашей стране берёт на-
чало в 2014 году. Его возродили 
по указу президента России Вла-
димира Путина. Глава государ-
ства неоднократно подчёркивал 
важность физической культу-
ры и спорта для здоровья нации 
и развития молодёжи. Поэтому 
инициативы, направленные на 
популяризацию ГТО как спосо-
ба повышения физической ак-
тивности граждан и формиро-
вания здорового образа жизни, 
поддерживаются на самом высо-
ком уровне.

В новой версии в комплекс 
ГТО входит 18 ступеней. Они 

охватывают разные возрастные 
группы: от детей 6 лет до граж-
дан старше 70 лет. Как и в совет-
ские годы, главная задача ком-
плекса ГТО – вовлечение в спорт 
широких слоёв населения. Зна-
ковым в этом плане стал 2019 
год, когда появилась норматив-
ная база для сдачи ГТО людь-
ми с ограниченными возмож-
ностями здоровья. В том же году 
комплекс ГТО стал частью фе-
дерального проекта «Спорт – 
норма жизни!», который входит 
в состав национального проекта 
«Демография».

Для выполнения нормативов 
участникам нужно зарегистри-
роваться на сайте комплекса и 
пройти тестирование в специа-
лизированных центрах ГТО. Как 
и в советское время, успешное 
выполнение нормативов возна-
граждается значками – бронзо-
выми, серебряными и золотыми, 
в зависимости от результатов. 
Также действуют различные по-
ощрения для граждан, сдавших 
нормативы. Например, абитури-
енты со знаками ГТО получают 
дополнительные баллы при по-
ступлении в вуз.

Кͱͦͯͯ͟͠   ͡ ͩͧͣͤͮ͟ͳ
Жители нашего региона ак-

тивно подключились к выпол-
нению нормативов ГТО сразу 
после возрождения комплекса 
в 2014 году. Один за другим от-
крывались центры тестирова-
ния – на сегодняшний день их 
42, охвачены все муниципали-
теты Кузбасса. Шесть центров 
находятся в областном центре. 
Один из них, что в Ледовом двор-
це «Кузбасс», является регио-
нальным. Он открылся в 2023 
году и стал местом выполнения 
нормативов комплекса ГТО для 
получения знаков отличия, на 
площадках центра можно вы-
полнить все нормативы ком-

плекса, желающие могут прове-
рить физические возможности 
в силе, гибкости, выносливости, 
скорости и другом. Также есть 
три мобильных центра тестиро-
вания ГТО, благодаря которым 
выполнять нормативы в тесто-
вом формате и на знаки отличия 
могут жители труднодоступных 
территорий. 

«За десять лет мы прошли 
большой путь. На официальном 
портале GTO.RU зарегистриро-
ваны более полумиллиона куз-
бассовцев, к выполнению норма-
тивов приступили и выполнили 
на знаки отличия ГТО более 400 
тысяч человек. Мы видим, что 
ГТО является действительно 
массовым явлением, к которому 
с каждым годом присоединяет-
ся всё больше людей», – расска-
зывает заместитель директора 
Центра спортивной подготовки 
сборных команд Кузбасса, регио-
нальный оператор ГТО Лариса 
Крайняя.

Нести спорт и физкультуру в 
массы помогают различные ме-
роприятия, направленные на 
популяризацию комплекса ГТО. 
Одним из самых успешных яв-
ляется проект «Малыши Куз-
басса шагают в ГТО», который 
реализуется в формате семей-
ного фестиваля и рассчитан на 
детей дошкольного возраста и 
их родителей. Малыши в игро-
вой форме знакомятся с нор-
мативами ГТО и выполняют 
упражнения, которые позволят 
им получить знаки отличия в 
будущем. За четыре года суще-
ствования проект значительно 
вырос: если на первых порах в 
нём участвовало около 30 дет-
ских садов со всего Кузбасса, то 
теперь их число увеличилось до 
350.

По решению президента Рос-
сии Владимира Путина этот год 
объявлен в нашей стране Го-
дом семьи. Поэтому новые ме-

роприятия по популяризации 
ГТО приобрели семейную на-
правленность. Так, летом впер-
вые прошёл региональный фе-
стиваль «ГТО с отцом в одном 
строю!». В нём участвовали 
команды из 30 муниципалите-
тов Кузбасса, состоящие из пап и 
детей до 18 лет. А в начале осе-
ни состоялся первый семейный 
форум-фестиваль «Спорт начи-
нается с ГТО», для участников 
которого подготовили содержа-
тельную спортивно-физкуль-
турную познавательную про-
грамму.

Большая работа по популяри-
зации комплекса ГТО в Кузбассе 
приносит плоды. По итогам пер-
вого квартала этого года наш ре-
гион вошёл в тройку лучших в 
стране по реализации комплекса 
ГТО. И занял первое место сре-
ди субъектов России, входящих 
в состав Сибирского федераль-
ного округа. Оставить позади 
регионы со столицами в горо-
дах-миллионниках вроде Ново-
сибирска, Красноярска и Омска 

– дорогого стоит.

͐ ͭͬͩͺͦͬΨ 
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В завершение стоит расска-
зать о положительном влиянии 
комплекса ГТО. Прежде всего 
укрепляется здоровье челове-
ка. Регулярная физическая ак-
тивность помогает укрепить 
сердечно-сосудистую систему, 
мышцы, суставы, а также спо-
собствует поддержанию нор-
мального веса. Выполнение 
нормативов ГТО требует разно-
сторонней подготовки, что по-
могает развить физические спо-
собности комплексно.

Также регулярное занятие 
спортом служит отличной про-
филактикой заболеваний. Сни-
жается риск развития хрони-
ческих заболеваний, таких как 
диабет, гипертония, и заболева-
ний опорно-двигательной систе-
мы. Комплекс ГТО помогает во-
влечь в спорт людей, которые до 
этого вели малоподвижный об-
раз жизни.

Кроме того, комплекс ГТО 
способствует укреплению со-
циальных связей и вовлечению 
людей в общественные меропри-
ятия. Совместные тренировки, 
участие в соревнованиях и по-
лучение значков становятся по-
водом для общения и взаимной 
поддержки.

Выполнение нормативов тре-
бует постоянной работы над со-
бой, что формирует дисципли-
ну и развивает умение достигать 
поставленных целей. Особенно 
это важно для детей и молодёжи, 
так как помогает воспитать чув-
ство ответственности и стремле-
ние к личным достижениям.

АнǠреǥ ǁрмолȵǦ.

Когда речь заходит о популярных видах спорта, многим на ум первым 
делом приходят футбол или хоккей. Но есть в нашей стране спортивное 
явление, которое по количеству вовлечённых в него людей значительно 
превосходит упомянутые выше командные виды. Речь идёт о комплек-
се �Готов к труду и обороне�, который в ˑтом году отмечает десятилет-
ний юбилей после своего возрождения.

// кстати 

СДАЧА НОРМАТИВОВ ГТО ВХОДИЛА В ПРО-
ГРАММУ &5 СПАРТАКИАДЫ ПЕНСИОНЕРОВ 
РОССИИ, ПРОʶЕДʶЕЙ С �ͽ СЕНТЯБРЯ ПО 
� ОКТЯБРЯ В ОБЛАСТНОМ ЦЕНТРЕ. В НЕЙ 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ ОКОЛО �ͽͽ ̧СЕРЕБРЯ-
НЫХ̨ СПОРТСМЕНОВ ИЗ �� РЕГИОНОВ НА-
ʶЕЙ СТРАНЫ, А ТАКЖЕ КОМАНДЫ СООТЕ-
ЧЕСТВЕННИКОВ ИЗ БЕЛАРУСИ, 
КАЗАХСТАНА И ФИНЛЯНДИИ.
В СОРЕВНОВАНИЯХ СРЕДИ КОМАНД ПО СДА-
ЧЕ НОРМАТИВОВ ГТО ПОБЕДУ ОДЕРЖАЛА 
РЕСПУБЛИКА КРЫМ. ВТОРОЕ МЕСТО ЗАНЯЛА 
НОВГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ, ЗАМКНУЛА ТРОЙ-
КУ СИЛЬНЕЙʶИХ КАЛУЖСКАЯ ОБЛАСТЬ.

͎͐О͏Т͒ ͂͐Е ͂ОЗ͏А͐Т͚ ͎ОКО͏Н͚
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ŝорŵула лƇбви

  Фото из архива семьи ǂолганȷк. 

Работая на сложном аналити-
ческом оборудовании, она часто 
обращалась за помощью к стар-
шему научному сотруднику Вя-
чеславу. Совместные исследова-
ния, общие интересы – молодые 
люди быстро поняли, что точек 
соприкосновения у них с каж-
дым днём всё больше. Спустя 
семь лет они также горят одним 
делом, но уже в статусе мужа и 
жены.

͎ͤͮͤ͡ Ͷͧ͟͢ 
ͫͯ͟͡Ͱͮͤ͵ͱ

Сегодня Ольга – заместитель 
директора по науке медицин-
ского института КемГУ, а Вя-
чеслав – кандидат технических 
наук, старший научный сотруд-
ник лаборатории биотестирова-
ния природных нутрицевтиков. 
В детстве девушка мечтала стать 
инженером: всегда тяготела к 
химии, физике, биологии, фун-
даментальным исследованиям. 
Поэтому в 2013 году, не разду-
мывая, поступила на кафедру 
бионанотехнологии. 

«Муж старше меня на пять лет 
и тоже выпускник этой кафе-
дры. Он творческий человек по 
жизни. Всегда увлекался музы-
кой, искусством, но, когда наста-
ло время определиться с буду-
щей профессией, начал думать, 
к чему больше лежит душа, и по-
нял, что это естественные нау-
ки», – рассказывает Ольга.   

После окончания бакалав-
риата девушка поступила в ма-
гистратуру и начала работать 
в НИИ биотехнологии, куда её 
пригласил первый научный ру-
ководитель и на тот момент ди-
ректор этого института Ста-
нислав Сухих. Так и произошла 
судьбоносная встреча. 

«До этого мы с мужем ниче-
го друг о друге не слышали. Он 
был старшим научным сотруд-
ником. Я устроилась на долж-
ность младшего научного со-
трудника. Работа и общие темы 
для разговоров нас и сблизили. 
Вячеслав всегда был рядом, всё 
показывал и подсказывал, как 
лучше. Он, можно сказать, мест-
ный фиксик в лаборатории. Без 
него ничего не работает. Обору-
дование подчиняется строго ему 
как хозяину и владыке, – шутит 
молодая жена, затем продолжа-
ет вспоминать: – Мы проводили 
научные исследования. И при-
мерно через месяц после моего 
прихода в лабораторию начали 
встречаться. Это был 2017 год. 
Вместе мы уже семь лет, но кол-
легами в лаборатории пробыли 
недолго. После окончания маги-
стратуры я решила попробовать 
себя в несколько более приклад-
ном направлении. Ушла в дру-
гую лабораторию работать хро-
матографистом».

Тогда же Ольга поступила в 
аспирантуру, где её руководи-
телем стал доктор технических 
наук, доктор биологических 
наук, член-корреспондент Рос-
сийской академии наук, ректор 
КемГУ Александр Просеков, ко-
торый и вернул её в мир науки.

«Муж очень меня поддержи-
вал и всегда был рядом. К тому 
времени он уже сам являлся кан-
дидатом наук, проходил через 
всё и знал, что это такое. Помог 
с диссертацией. Тема, которую 
я выбрала, ему близка, поэто-
му всегда был на подхвате – по-
могал проводить исследования. 
Так в науке мы с ним бок о бок и 
существуем», – улыбается Ольга.

͐ͤͪͺͽ ͧͯͯͩͤͣͬ͟͡ͰͤͩͤΨ
Вячеслав сделал предложе-

ние возлюбленной в романтич-
ном месте: в горах Алтая. Став 
мужем и женой, молодые люди 
продолжают поддерживать друг 
друга в профессиональном пла-
не. Ольга вернулась работать в 
КемГУ в 2021 году. Амбициоз-
ной девушке предложили стать 
заместителем директора недав-
но открывшегося здесь меди-
цинского института.

«При этом я ещё являюсь пре-
подавателем на кафедре вну-
тренних болезней. Работаю со 
студентами и активно привле-
каю их в мир науки. Муж в этом 

году снова начал преподавать. 
Работает по совместительству в 
нашем институте. Только я веду 
занятия по направлению «ле-
чебное дело», а он занимается с 
будущими стоматологами. Поэ-
тому пути наши, как всегда, со-
прикасаются. Мы постоянно об-
суждаем новости из мира науки.  
Несмотря на то что я сейчас уже 
отошла от лаборатории и про-
цессов исследований, но до сих 
пор слежу за новым оборудова-
нием, периодически вступаем в 
дискуссии о том, какое лучше и 
какие методы исследований бо-
лее точные или специфичные. 
Любимый активно помогает мне 
с подборкой техники для инсти-
тута. Советует что-то, подсказы-
вает, говорит, какая лучше для 
более точных исследований, а 
какая больше подойдёт для сту-
дентов, чтобы руку набивать. 
Это помогает и ему развивать-
ся. Раньше его исследования 
были больше направлены в сто-
рону пищевой биотехнологии – 
какие-то биоактивные субстан-
ции, БАДы, но и тогда были 
совместные исследования, каса-
ющиеся медицины. Теперь же, 
с открытием медицинского ин-
ститута в КемГУ, возможность 
сотрудничества с практикующи-
ми специалистами в области ме-
дицины стала ещё более привле-
кательной. Очень вероятно, что 
уже в ближайшее время нас ждут 

разработки на стыке биотехно-
логии и медицинских техноло-
гий», – рассказывает Ольга.

͒ͩͤ͡͵;ͫͫͤ ͫ͟Ͱͱͮ
Помимо совместных науч-

ных дискуссий семья Долганюк 
любит путешествовать, причём 
на автомобиле. Стараются хотя 
бы раз в год выбираться в горы. 
Особенно любят Алтай, кото-
рый стал для них символичным 
местом. 

«Мы предпочитаем активный 
отдых: велосипеды, пешие про-
гулки, походы. Я три раза в не-
делю хожу в тренажёрный зал 
на силовые тренировки. Вме-
сте можем выйти на вечернюю 
пробежку. А ещё мы оба очень 
семейные люди.  Хотя бы раз в 
месяц стараемся встречаться с 
родителями. Ходим в гости и 

к его, и к моим, поддерживаем 
связь. Это важно. Хорошо, что 
близкие тоже живут в Кемеро-
ве», – рассказывает о том, как 
они проводят свободное время, 
Ольга. 

Вячеслав продолжает зани-
маться музыкой. В доме есть 
две электрогитары, два комбо-
усилителя. И это всё не пылит-
ся без дела. Молодой человек 
старается посвящать любимому 
делу каждую свободную минуту. 
Ольга поддерживает увлечение 
мужа. Кстати, она и сама в своё 
время окончила музыкальную 
школу по классу фортепьяно.

«Бывает даже, что я прихожу с 
работы в позднее время и ложусь 
спать, а муж надевает наушники, 
подключает их к системе, чтобы 
не мешать мне громким звуком, 
и продолжает играть, что-то 
подбирает. У Вячеслава – кра-
сивый голос. Это подтверждают 
наши друзья. Обычно если мы 
собираемся на какие-то празд-
ники, то он обязательно поёт. 
Иногда выбираемся в караоке. 
Меня он тоже всё пытается при-
влечь. Хочет подарить синтеза-
тор. И тогда можно будет устра-
ивать выездные концерты. Но я 
пока стесняюсь», – смущается 
Ольга.

Из совместного досуга пара 
также выбирает интеллектуаль-
ные битвы. Периодически ходят 
играть в квиз, присоединяясь к 
разным командам. Объединяет 
их и забота о питомце – коте Па-
скале. 

К ͫͬͪ͡ ͬͰͨͮͰͧͽͪ�
В ближайшее время семья 

планирует ряд новых достиже-
ний. Вячеслав приступает к на-
писанию докторской диссерта-
ции. Все силы будут брошены на 
это непростое дело. После того 
как глава семейства защитится, 
придёт очередь Ольги. А дальше 
можно будет начать участвовать 
в серьёзных грантовых проектах 
и проводить ещё более интерес-
ные и уникальные исследования. 
В личном плане молодые люди 
также планируют сделать сле-
дующий шаг и расширить семью 
ещё на пару человек.

СвеǮлана ƽǯлаева.

ʻта история о том, как интеллектуальный союз превратился в настоя-
щие крепкие чувства, а интерес к науке стал фундаментом, на котором 
возникла семья. Вячеслав и Ольга Долганюк £ выпускники кафедры 
бионанотехнологии технологического института пищевой промышлен-
ности КемГУ, правда, с разницей в пять лет. В �ͽ�� году девушка по-
ступила на первый курс магистратуры и устроилась на работу младшим 
научным сотрудником в НИИ биотехнологии. 



77 (27304)   // Четверг, 10 октября 2024 9культурная среда

// фестиваль

  Фото ǭреǢоставлено театром Ǣлȸ Ǣетей и молоǢȹǤи.

// премьера

Śилƅно� ярко� Ɔŵоſионалƅно

Музыка на все вреŵена

Ведущий духовой коллектив Донбас-
са представит кузбасскому зрителю про-
грамму, которая найдёт отклик в душе 
каждого и покажет глубину историческо-
го единства Донбасса и остальной России. 
В оригинальной, авторской обработке 
концертного оркестра духовых инстру-
ментов прозвучит легендарная музы-
ка из фильмов, созданных на киносту-
дии «Мосфильм»: «Бриллиантовая рука», 
«Операция “Ы” и другие приключения 
Шурика», «Джентльмены удачи», «Чело-
век с бульвара Капуцинов».

11 октября оркестр духовых инстру-
ментов Донецкой филармонии выступит 
в большом зале филармонии Кузбасса, 12 
октября – в Центральном дворце куль-
туры Ленинска-Кузнецкого и 13 октября 

– на сцене Дворца культуры Тайгинского 
городского округа. Ведущий концерта – 
Ростислав Горбачёв, артист разговорного 
жанра Донецкой филармонии. Принима-
ет участие во многих программах, уча-
ствует в гастрольных поездках разных 
коллективов. Выступает в качестве веду-
щего и декламатора во многих проектах 
Министерства культуры Донецкой На-
родной Республики. 

«Мосфильм» – часть национального 
достояния России. Проект Союза кон-
цертных деятелей Донбасса и Донецкой 
государственной академической филар-
монии «Столетняя история «Мосфильма» 

– победитель второго грантового конкур-
са Президентского фонда культурных 
инициатив в 2024 году, благодаря сред-
ствам гранта реализуется гастрольный 
тур коллектива по городам Сибири.

В концертах прозвучит музыка Алек-
сандра Зацепина, Геннадия Гладкова, 
Эдуарда Артемьева, Анатолия Кролла, 

Максима Дунаевского. Все авторы, чьи 
произведения прозвучат в программе 
концерта, внесли большой вклад в музы-
кальное искусство и развитие культуры 
нашей общей Родины. Их музыка будет 
представлена в виде эстрадно-джазовых 
вокально-инструментальных попурри, 
специально созданных Михаилом Мар-
тыненко, художественным руководите-
лем оркестра духовых инструментов. Во-
кальные партии исполнят одни из самых 
известных вокалистов Донецкой Народ-
ной Республики – Кристина Ушанова и 
Николай Бобровский.  

К слову, оркестр известен и далеко за 
пределами Донецка. Неоднократно вы-
ступал на разных площадках Между-
народной выставки-форума «Россия». 
Дважды коллектив принимал участие в 
Международном фестивале духовых ор-
кестров им. И. Шатрова и В. Агапкина в 
Тамбове. В июне 2023 года артисты кон-
цертного оркестра духовых инструмен-

тов приняли участие в торжественных 
мероприятиях, посвящённых праздно-
ванию 130-летия города Новосибирска. 
В феврале 2024 года коллектив принял 
участие в масштабном III музыкальном 
фестивале Валерия Халилова в Москве.  
Концертные программы духового орке-

стра всегда проходят с аншлагами. Арти-
сты исполняют музыку от классического 
джаза, рока и поп-музыки до произведе-
ний служебно-строевого репертуара (во-
енные марши, гимны).

ДЛЯ СПРАВКИ

Концертный оркестр духовых инструментов 
был создан � июля ͬ��� года и с этого мо-
мента стал активным участником культур-
ной жизни Ƚонецкой Народной Ȧеспублики. 
Ȧегулярно даёт концерты в прифронтовых 
населённых пунктах, принимает участие во 
многих благотворительных акциях и проек-
тах Ȣинистерства культуры ȽНȦ – «Ƚонец-
кие самоцветы», «Ȧио�Ȧита» – радость По-
бедыÐ», «Променад�концерт», мероприятиях, 
посвящённых Великой Отечественной войне, 
а также участвует в различных фестивалях. 
Ȣузыканты коллектива регулярно выступают 
на джазовых фестивалях� Ȣеждународном 
фестивале «Ƚжаз�форум» и проводимом от-
делом культуры фестивале на открытой пло-
щадке в парке ֩енинского комсомола «Ƚо-
нецкий джаз». 

В Кузбассе состоится трƉхŭневный Žестивалƅ ŭонеſкоŬо оркестра

ǈаǮериалȲ ǫолоǭȲ ǫоǠǟоǮовила 
Анна ǎимоȰǯǦ.

В Кемеровском театре для детей и молодёжи 
состоялась премьера спектакля �Васса� 
по пьесе Максима Горького ���
�.

Режиссёр-постановщик спектакля – Алек-
сей Шавлов (Минск), художник-постановщик 

– Елена Подлесная (Москва). В постановке за-
няты Екатерина Синицына, Евгений Белый, 
Вероника Ладутько, Нина Степанова, Андрей 
Полещиков, Ольга Ткаченко, Екатерина Хри-
стофорова, Ангелина Гордеева, Игорь Аваев, 
Илья Кочеров, Елизавета Епифанова.

Интересы рода и финансовые интересы, 
скрытые пороки, застарелые травмы и оби-
ды в семье владелицы пароходной компании 
Железновой сплетаются в трагические узлы. 
Разрубают их самыми радикальными и же-
стокими методами. Невыносимые причины 
порождают невозможные последствия. Эпи-
центром является молодая цветущая женщина 

– Васса. На что она делает ставку? Кого прибли-
жает и отдаляет? Кого любит, что ценит? По-
чему не может поступать иначе? Ответы на эти 
вопросы можно получить уже в ноябре и дека-
бре, постановка прочно вошла в репертуар те-
атра.

Алексей Шавлов, режиссёр спектакля, от-
метил: «Для меня это материал о дьявольской 
подмене ценностей. Васса не какой-то вымыш-
ленный тиран в юбке, а что-то внутри каждо-
го человека, более-менее стремящегося пре-
успеть в жизни. Во имя Бога нередко убивают 
Бога. Во имя семьи нередко убивают семью».

Премьера прошла при полном аншлаге, зри-
тели были щедры на отзывы. 

«Очень тяжёлая, даже жестокая, но потря-
сающая и заряженная эмоциональной энерги-

ей постановка получилась. И вроде бы всё хре-
стоматийно: и сильная, несгибаемая хозяйка, 
и проблемные домочадцы, и всевозможные по-
роки, и закономерная гибель дома. Но мне по-
казалось, что Васса в исполнении Екатерины 
Синицыной – обычная человеческая женщина, 
внутренний надлом которой уже давно про-
изошёл, и она живёт с ним годами. Все актёр-
ские работы в спектакле невероятны, созданы 
глубокие и яркие в своей чудовищности об-
разы. Спектакль, конечно, нужно посмотреть 
ещё раз. Первая реакция всегда очень эмоцио-
нальная, но в этом пазле много деталей, кото-
рые будет интересно рассмотреть и правиль-
но сложить», – отметила кемеровчанка Ирина 
Брель.

«Великолепная игра! Евгений Белый – не-
подражаем! Ольга Ткаченко в двух ролях по-
казала полное преображение. Обычно мо-
лодые девушки не умеют изображать старух, 
побитых жизнью, а тут... Тяжёлая роль была 
и у Екатерины Синицыной, очень тяжёлая. 
Она справилась! Остальные актёры тоже игра-
ли от души. Я получил от спектакля что хо-
тел. После спектакля невозможно было просто 
взять и уехать домой. Пришлось погулять, ос-
мыслить, поделиться впечатлениями и толь-
ко потом – домой. Спасибо актёрам! Спасибо 
театру!» – оставил отзыв Эдуард Затеев.
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Проект �Земляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// о главном

ŔуƀƁие траŭиſии совета ветеранов

// дата

śƉплая встреƀа 
в ƁахтƉрскоŵ круŬу
Ветераны шахты имени Георгия 
Димитрова отметили �ͽ�летний 
юбилей предприятия.

Шахта была легендарной и вырастила плеяду 
настоящих героев горняцкого труда.

В 1934 году она выдала на-гора первый уго-
лёк. Сотни тысяч шахтёров славно трудились, до-
бывая чёрное золото для страны. В годы Великой 
Отечественной войны большинство работников 
ушло на фронт защищать Родину от фашизма. В 
шахту спускались мальчишки, девчата, женщины.

Шахта работала, ставила рекорды, растила 
династии угольщиков. Но как стареют люди, так 
и старятся шахты. В 1996 году предприятие за-
крыли. А шахтёров объединил Кузбасский совет 
ветеранов угольной промышленности. Сейчас 
им руководит Ю. Н. Ведяпин 

У ветеранов – праздник, их пригласили на 
юбилей в красивый Дворец культуры «Алюмин-
щик». Радость встречи, дружеские рукопожатия, 
улыбки, хорошее настроение оттого, что о них 
помнят. О них заботится фонд «Шахтерская па-
мять» имени В. П. Романова, которым руководит 
Е.Б. Росстальной.

Как интересно и приятно было слышать вете-
ранам от Евгения Борисовича историческую ле-

топись шахты и получить благодарности и де-
нежные вознаграждения. Звучали поздравления: 
от администрации города, городского совета ве-
теранов, администрации Куйбышевского района.

Глаза ветеранов светились огоньком воспо-
минаний, радостью встречи. Для них звучали 
песни про шахтёров, исполнялись танцеваль-
ные номера.

Ветеран шахты С. Н. Гришин вспоминал годы 
работы на шахте, её традиции и лучших горня-
ков. Заместитель директора шахты А. А. Брязгин 
порадовал собравшихся замечательными роман-
сами. О. Г. Бибекина, председатель совета вете-
ранов Куйбышевского района, делилась как дочь 
шахтёра воспоминаниями о шахтёрской жизни. 

Вспоминали и как звонили в Болгарию Геор-
гию Димитрову, чтобы спросить разрешения в 
его честь назвать шахту, как искали архив шах-
ты, о судьбе памятника шахтёрам, погибшим в 
годы войны. Тысячи спасибо прозвучали в адрес 
Л. Н. Петуховой, председателя городского Сове-
та ветеранов угольной промышленности.

Низкий вам поклон, уважаемые ветераны. 
Будьте здоровы! 

Спасибо за ваш труд!
ǎ. Ǆ. ǆǯлиǦова� ǫреǠǭеǠаǮелȳ СовеǮа 

веǮеранов Ǧомǭомолȳȭев Алȵминиевоǟо 
ǣавоǠа� Ȯлен Соȵǣа ǢǯрналиǭǮов ǌоǭǭии.

История ветеранской 
организации Ижмор-
ского муниципаль-
ного округа началась 

с того, что в марте 1987 года по 
инициативе участника Великой 
Отечественной войны учите-
ля истории Ижморской средней 
школы № 1 Порфирия Наумо-
вича Соснина была проведена 
районная учредительная кон-
ференция ветеранов войны и 
труда. Сегодня в составе совета 
ветеранов – 12 первичных орга-
низаций, бюро, действует 3 ко-
миссии: военно-патриотическая 
(возглавляет Н. П. Голякевич); 
социально-бытовая (Н. И. Но-
сикова); культурно-массовая 
(В. В. Чекмарёва).

Самое главное в работе сове-
та ветеранов – дойти до каждо-
го пенсионера; знать, в чём люди 
нуждаются; помогать им в реше-
нии разных вопросов, что мы и 
стараемся делать. В этом актив-
но помогает созданное в округе 
территориальное общественное 
сообщество, им руководит член 
президиума местной организа-
ции ветеранов Т. Я. Чупурова.

͎͟ͰͮͧͬͰͧ͵ͤͯͨͬͤ 
ͬͯͭͧ͡Ͱͫͧͤ͟

Одним из главных направ-
лений формирования личности 
всегда было и остаётся патрио-
тическое воспитание. Памятни-
ки и обелиски дают возможность 
пересмотреть и переосмыслить 
поступки и действия, проник-
нуться любовью и преданно-
стью к Отечеству, народу. В Дни 

Победы и Дни памяти и скорби 
члены совета ветеранов вместе 
с волонтёрами и юнармейцами 
возлагают цветы и венки к ме-
мориалам. Также мы посещаем 
образовательные организации, 
где проводим уроки мужества. 

В Ижморском округе работа 
по увековечиванию памяти ге-
роев-земляков началась с 1967 
года. С этого периода практиче-
ски во всех населённых пунктах 
района возводились обелиски, 
стелы в честь героев-односель-
чан, павших в годы войны. 

В 2010 году, в 65-ю годовщи-
ну Победы, был торжествен-
но открыт памятник в деревне 
Большой Песчанке. В мае 2013 
года в парке пгт Ижморского 
ветеранами-пограничниками 
разбита аллея в честь 95-лет-
ней годовщины со Дня образо-
вания пограничных войск. В 
честь 75-летия Победы у памят-

ника павшим воинам в пгт Иж-
морском установлен мемориал 
Дважды Победителям и откры-
та аллея Героев Советского Со-
юза, где размещены портреты 
героев-земляков: М. М. Власова, 
Н. Т. Калинина, М. С. Пруднико-
ва, Н. П. Иванова, Н. И. Редков-
ского, П. Р. Саенко. 

В 2019 году в селе Постник по 
инициативе председателя мест-
ной общественной организации 
С. И. Могилиной был открыт 
памятник односельчанам, по-
гибшим в годы Великой Отече-
ственной войны.

В рамках проекта инициа-
тивного бюджетирования «Твой 
Кузбасс – твоя инициатива» в 
округе благоустраиваются ме-
ста захоронения, территории 
памятников и обелисков. И ве-
тераны принимают в этой рабо-
те активное участие. 

С 2022 года члены организа-

ции поддерживают семьи участ-
ников СВО, организуют сбор тё-
плых вещей и медикаментов для 
военнослужащих. Принимают 
участие в открытии мемориаль-
ных досок погибшим воинам – 
нашим землякам. 

О͠ͷͤͯͰͤͫͫͤ͡ 
ͧͫͧʹͧ͟Ͱͧ͡

В рамках нацпроекта «Жилье 
и городская среда» программы 
«Комфортная городская среда» 
в 2023 году в ижморском микро-
районе у дома № 9 под руковод-
ством ветеранской организации 
пенсионеры привели в порядок 
дворовую территорию: разби-
ли цветники, клумбы, высади-
ли огромное количество цветов 
и кустарников. В районном кон-
курсе этот двор занял первое ме-
сто по благоустройству.

На базе комплексного центра 
социального обслуживания на-
селения в пгт Ижморском дей-
ствует хор ветеранов «Достоин-
ство», который вот уже 25 лет 
радует жителей округа твор-
чеством. В репертуаре хора – 
песни о войне, победе, мире и 
любви. Гимн коллектива – пес-
ня «Давай за Победу!», авто-
ром которой является земляк, 
участник событий на острове 
Даманском Г. И. Гулевич, музы-
ка написана аккомпаниатором 
А. Н. Прокусевым. Эта песня – 
дань уважения и преклонения 
перед стойкостью, мужеством и 
честью солдат и офицеров, всех 
тех, кто сражался за Родину. Ве-
теранские хоры созданы ещё в 

нескольких первичных органи-
зациях.

Ветераны – активные участ-
ники выставок декоративно-
прикладного творчества, куль-
турно-массовых и спортивных 
мероприятий.

2024 год стал особо значимым 
в истории нашего округа – он от-
метил вековой юбилей. К слову, 
ровесница округа – ветеран тру-
да, труженица тыла Мария Ива-
новна Павлова из села Симбир-
ки тоже в этом году отметила сто 
лет. Её поздравили глава округа 
А. Н. Малышко, члены ветеран-
ской организации.  

В рамках подготовки к празд-
нованию 100-летия округа были 
проведены рабочие заседания 
пленума совета ветеранов, где 
рассмотрены насущные вопросы. 
В том числе участие ветеранов в 
различных акциях, программах и 
проектах. К примеру, члены бюро 
собирают помощь к 1 сентября 
для детей, оказавшихся в труд-
ной жизненной ситуации. В этом 
году на приобретение канцтова-
ров и школьных принадлежно-
стей было собрано 32 200 рублей. 

В день празднования юби-
лея Ижморского округа многие 
члены нашей организации были 
удостоены наград различного 
уровня, что показывает значи-
тельный вклад пенсионеров в 
развитие муниципалитета.

Ǉ. ǋ. ǀеǭȶǮǭǦаȶ� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ 

орǟаниǣаȭии веǮеранов 
ǄǢморǭǦоǟо 

мǯниȭиǫалȳноǟо оǦрǯǟа.

2 октября на 88-м году ушёл из жизни легендарный дирек-
тор концерна «Кузбассполиграфиздат» заслуженный деятель 
искусств РФ Евгений Николаевич Панов. 

Евгений Николаевич родился 21 октября 1936 года в Новокуз-
нецке. 

Окончил Новосибирский сельскохозяйственный институт 
и Высшую партийную школу при ЦК КПСС. С 1959 по 1972 год 
занимал руководящие должности в хозяйствах Прокопьевского, 
Чебулинского и Мариинского районов. В 1972 году его выдвину-
ли на партийную работу: избрали первым секретарем Новокуз-
нецкого райкома КПСС. С 1983 по 1990 год возглавлял областное 
управление издательств, полиграфии и книжной торговли. Рабо-
ту по развитию полиграфической базы Кузбасса Е. Н. Панов про-
должил на посту директора концерна «Кузбассполиграфиздат». 

Е. Н. Панов около 30 лет был членом совета старейшин при губер-
наторе Кемеровской области. Избирался депутатом Кемеровского 
областного совета народных депутатов ХVI–ХVIII созывов. Ему было 
присвоено звание почётного гражданина Новокузнецкого района.

Е. Н. Панов награждён орденом Трудового Красного Знамени и 
орденом «Знак почета», медалями – «За трудовую доблесть», «За 
освоение целинных земель», «Ветеран труда», «За особый вклад 
в развитие Кузбасса» III степени, «За служение Кузбассу», «60 лет 
Кемеровской области», двумя бронзовыми медалями ВДНХ СССР. 

Кемеровская региональная организация ветеранов глубоко 
скорбит по поводу ухода из жизни Е. Н. Панова и выражает собо-
лезнование его родным и близким. 

ǉ. ǋ. ǉевороǮова� ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǆемеровǭǦоǥ 
реǟионалȳноǥ орǟаниǣаȭии веǮеранов.

// соболезнование

ŔеŬенŭарный 
зеŵляк 
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// цифра
ОБʸ˿М ИНВЕСТИЦИЙ 
В СОЗДАНИЕ ПРОИЗВОД-
СТВА СОСТАВИЛ 
БОЛЕЕ �ͽͽ МЛН РУБЛЕЙ.

cельское хозяйство

Ŧлитные сеŵена 
произвоŭиŵ саŵи�

Зͨͮ͟ͰΨ 
ͮͬͭͮͬͪ͟͢ͶͩͤͫͫΨ 
ʹͧͨͩ

Отработка прогрессивных 
технологий возделывания вы-
сокопродуктивных сортов раз-
личных агрокультур и поиска 
решений для получения наи-
высших показателей урожай-
ности ведётся в Кузбассе уже 
несколько лет. Селекционно-
семеноводческий центр позво-
лит закрыть цикл агропромыш-
ленной деятельности в регионе: 
производство удобрений, при-
менение их на полях региона, 
сбор урожая для производства 
продуктов питания и поставки 
семян на очередной сельскохо-
зяйственный сезон.

«Завод создали на месте быв-
шего совхоза «Звёздный». Зем-
ли стояли, не возделывались. 
Сейчас их вернули в сельскохо-
зяйственный оборот. Оснасти-
ли предприятие современной 
техникой, укомплектовали ка-
драми. Проведена большая на-
учная работа. Выведены семе-
на, адаптированные к нашим 
почвам и природным условиям. 
Этот материал гарантирует вы-
сокую урожайность. Для Куз-
басса открытие собственного 
селекционно-семеноводческого 
центра – важный шаг к продо-
вольственной безопасности», – 
отметил Илья Середюк.

Строительство селекционно-
семеноводческого центра нача-
лось в 2021 году. В этом году все 
монтажные работы завершены, 
установлено оборудование, 70 
процентов которого выпущено 
у нас в стране, проведены пуско-
наладочные работы. 

Теперь перед созданным 
предприятием стоит задача по-
крыть потребности Кузбасса, а 
затем и Сибирского федераль-
ного округа в качественном по-
садочном материале. Как отме-
тили на церемонии открытия, 
это не просто производство 
элитных семян, это защита на-

шего сибирского рынка от нека-
чественного и опасного семен-
ного материала.

͂ͯͶͤͤ ͨ͟͵ͤͯͰͬ͡
Выращенные семена про-

ходят несколько этапов: кали-
бровку, очистку, обработку от 
вредителей и болезней. На пло-
щадке есть современный зер-
ноочистительный комплекс. 
Также здесь семенной продукт 
доводят до той влажности, ко-
торая необходима по ГОСТу. В 
результате эти семена дают хо-
рошую всхожесть, устойчи-
вость к негативным погодным и 
природным воздействиям и бо-
лее высокую урожайность. 

Организовано и правильное 
хранение в помещениях со все-
ми необходимыми условиями. 
На территории производства 
оборудовано шесть складов, 
каждый из которых вмещает по 
3 тысячи тонн продукции. Ра-
ботники следят за тем, чтобы 
здесь не было сортового смеше-
ния. Построено зернохранили-
ще с вертикальным типом хра-
нения на 9 тысяч тонн.

Уже выпущены опытные пар-
тии семян двух сортов ячменя, 
двух сортов гороха, пяти сортов 
пшеницы. При выходе пред-
приятия на производственную 
мощность здесь будут ежегод-
но производить 20 тысяч тонн 
семян сельскохозяйственных 
культур высоких репродукций. 
Предприятие планирует еже-
годно отрабатывать разные со-
рта и селекции, чтобы получить 
высокопотенциальные сорта 
с наибольшей урожайностью. 

В перспективе следующего года 
– начать выпуск семян рапса. 
Комплекс будет работать в кру-
глогодичном режиме с останов-
кой на плановые ремонты в зим-
ний период, поэтому простой 
оборудования исключён.

Данный семеноводческий 
центр позволяет получить каче-
ство продукта чистоты и всхо-
жести в 99 процентов. Над та-
кими показателями начинают 
работать ещё на этапе планиро-
вания. Работа с семенным мате-
риалом ведётся уже в поле. Из-
начально подбирается сорт под 
местные климатические усло-
вия. Далее соблюдаются все 
требования технологических 
процессов на этапах посева, 
уборки, сушки, транспортиров-
ки зерна и подготовки готового 
продукта на оборудовании для 
продажи. 

Посадочным материалом 
стандарта «элита» селекцион-
но-семеноводческий центр в 
первую очередь будет снабжать 
хозяйства Кузбасса. Прежде се-
мена такого уровня приходи-
лось закупать в Омской области, 
на Алтае или за границей. Для 
кузбасских селян это двойная 
выгода – быстрое получение 
элитных семян по доступной 
цене без затрат на логистику.

Посевная площадь под раз-
ведение элитных и гибридных 
культур сегодня составляет бо-
лее 9 тысяч гектаров, еще 1,5 
тысячи гектаров ранее неис-

пользуемых земель дополни-
тельно введут через год. Уже 
пять лет на этих территори-
ях, которые ранее были забро-
шены, ведётся активная работа 
по рекультивации земель. Пло-
дородные почвы под наблюде-
нием аграриев будут давать ка-
чественный урожай, который в 
дальнейшем пойдёт на семено-
водческое производство.

Сельхозпредприятие, кото-
рое создавалось как опытно-
демонстрационная площадка, 
сегодня уже названо одним из 
передовых в регионе. В первый 
производственный год на его 
землях удалось получить высо-
кий урожай. А в 2022 году мест-
ные аграрии поставили рекорд 
по урожайности в Кузбассе, до-
бившись средних показателей 
по зерновым и зернобобовым в 
62 ц/га при средней урожайно-
сти в регионе в прошлом году 
20,2 ц/га.

͎ͤͮͤͣͬͤ͡ Ͱͤͳͫͬͩͬͧͧ͢
Специалисты открывшегося 

селекционно-семеноводческо-
го центра работают в связке с 
ведущими сельскохозяйствен-
ными НИИ страны. При произ-
водстве применяются цифро-
вые технологии. Предприятие 
использует и современные тех-
нологии по норме высева, фор-
мируя урожай на начальном 
этапе сельскохозяйственного 
сезона. Применение этих мето-
дик, которые были выработаны 
кузбасскими аграриями, и по-
зволяет ставить новые сельско-
хозяйственные рекорды.

Помощь в работе сельхоз-
предприятию осуществляет со-
временная техника, которая по-
зволяет быстро и качественно 
обрабатывать поля. В оснаще-
нии центра есть трактор «Рост-
сельмаш-3485», благодаря ко-
торому снижается количество 
проходов в расчёте на гектар и 
затраты на топливо и рабочую 
силу. Комплектация спаренны-

ми шинами снижает давление 
на грунт и уменьшает повреж-
дение плодородного верхне-
го слоя почвы. Современная 
техника позволяет точно вно-
сить средства химической за-
щиты растений. Самоходный 
опрыскиватель Jacto лёгок в 
управлении, так как имеет ав-
томатизированную систему: 
автопилот с гидравлическим 
приводом и корректирующим 
сигналом RTX, пофорсуночное 
автоотключение при перекры-
тии подачи веществ, сенсоры 
автоматического поддержания 
рабочей высоты штанги, систе-
му рециркуляции, которая вы-
даёт нужную норму внесения 
химиката с первых секунд стар-
та опрыскивателя.

͏ͬ͟͠Ͱ͟ ͡ ͱͣͬͬͩ͡ͺͯͰͧͤ͡
На новом предприятии так-

же созданы все необходимые 
условия для работы селян. Вся 
территория комплекса заас-
фальтирована, продуманы ме-
ста отдыха и соблюдены требо-
вания безопасности труда. Всё 
это делает новое предприятие 
привлекательным не только 
для нынешних работников, но и 
для будущих специалистов, ко-
торые только сейчас определя-
ются с выбором профессии.

Большое значение имеет и 
автоматизированное обору-
дование, облегчающее многие 
задачи специалистов, и пред-
полагает больше интеллекту-
ального включения работни-
ков, чем физического. Потому 
для обслуживания компактно-
го семенного комплекса требу-
ется максимум 12 человек. Это 
операторы зерносушильного 
комплекса, механизаторы, во-
дители грузового транспор-
та, агроном-семеновод. Они бу-
дут следить за оборудованием 
и в онлайн-режиме руководить 
процессом. 

В этом году на старте ново-
го объекта семеноводческий 
завод присоединился к нацио-
нальной программе «Произ-
водительность труда». За три 
года на предприятии планиру-
ется увеличить производитель-
ность труда не менее чем на 15 
процентов. Полученный опыт 
и методики в дальнейшем бу-
дут проецировать на другие на-
правления работы в сельскохо-
зяйственной отрасли.

На данный момент уже ве-
дутся работы по созданию ещё 
одного аналогичного производ-
ства на территории Кузбасса, 
который построят в ближайшие 
несколько лет. Муниципали-
тет, в котором он разместится, 
определят позже.

ǁвǟениȶ ƽлиǣниǦова.

В Кузбассе открылся первый селекционно�семеноводческий центр. 
Теперь в посёлке Звёздном Кемеровского округа будет налажено про�
изводство ˑлитных семян ячменя, гороха и пшеницы. В торжественном 
мероприятии принял участие губернатор Кузбасса Илья Середюк.
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// полезное чтение

 Фото ǭреǢоставлено ǁосуǢарственной ǟиǟлиотекой ǈузǟасса Ǣлȸ Ǣетей и молоǢȹǤи.

ŊолƅƁая ſенностƅ ȟ ŭруůная сеŵƅя�

Галина Брага, главный библи-
отекарь отдела детского чтения 
Государственной библиотеки 
Кузбасса для детей и молодё-
жи, рекомендует замечательные 
книги для детского чтения про 
большую дружную семью, кучу 
братьев и сестёр, приключения 
и общие дела.

Д. Емец. «Моя большая се-
мья. Бунт пупсиков» (6+).
Петя, Вика, Катя, Алёна, Саша, 
Костя, Рита плюс мама и папа 

– всё это семья Гавриловых. Не-
смотря на все ухищрения, в 
свою двухкомнатную квартиру 
Гавриловы помещались с тру-
дом. У каждого члена этого се-
мейства – увлечения, способ-
ности и темперамент, поэтому 
отношения с соседями по подъ-
езду были, мягко говоря, про-
хладными. Особенно ледяны-
ми отношения были с одной 
бдительной бабушкой, которая, 
когда дети в очередной раз рас-
шумелись, вызвала полицию 
по поводу «подпольного про-
изводства на дому». Тогда мама 
и папа стали мечтать, что пере-
едут жить на море, в отдельный 
дом, где не будет никаких со-
седей. Вскоре мечта становит-
ся реальностью: Гавриловы пе-
реезжают в приморский город. 
Интересно, что ждёт их на но-
вом месте?

В. Ферра-Микура. «Две-
надцать человек – не дюжи-
на» (0+). У 11-летней Нелли Зо-
мер большая дружная семья: 
целых 12 человек. Родители 
Нелли, её братья, тётушки и 
дяди, а также два дедушки – все 
живут в одном доме. Конечно, не 
всегда в этом доме бывает спо-

койно: то теряются инструмен-
ты тёти Греты, то братец Бру-
но не может слезть с дерева и от 
этого громко ревёт на весь двор, 
то один из дедушек куда-то ис-
чезает по воскресеньям. Одна-
ко дом полон веселья и любви. 
Одноклассница Нелли Мари-
анна живёт с мамой и папой, и 
на днях в их семье случится по-
полнение. Девочка беспокоится, 
что родители будут её меньше 
любить, но познакомившись с 
Зомерами, Марианна понимает, 
что в большой семье любовь не 
делится, а умножается.

 Ж.-Ф. Арру-Виньо. «Ом-
лет с сахаром: приключения 
семейки из Шербура» (6+). В 
одном обычном французском 
городке живёт необычная се-
мья: мама, папа и пять детей. 
Стоп! Что же здесь необычного? 
А пять мальчиков в семье – это 
уже само по себе оригинально. К 
тому же всех их зовут одинако-
во: Жан, у их папы всегда была 
плохая память. Ну а чтобы де-
тей как-то различать, родители 
приставили к имени буквы ал-
фавита в порядке старшинства: 
Жан А, Жан Б, Жан В и так далее. 

Разве в такой семье можно обой-
тись без приключений, мальчи-
шеских игр, братских потасовок 
и дома вверх тормашками? До-
брая и смешная книга, первая 
из серии о семейке из Шербура. 
Книга, в которой почти всё рас-
сказанное – правда, ведь её ав-
тор Жан-Филипп Арру-Виньо 

– один из тех самых братьев Жа-
нов.

А.-К. Вестли. «Папа, мама, 
бабушка, восемь детей и гру-
зовик» (0+). В Норвегии имя 
писательницы Анне-Катарине 
Вестли известно каждому. Если 
вы до сих пор не знакомы с ге-
роями её книги, рекомендуем 
срочно восполнить этот пробел. 
Это весёлые и поучительные 
истории из жизни большой-пре-
большой семьи, в которой ра-
стут восемь детей: Марен, Мар-
тин, Марта, Мадс, Мона, Милли, 
Мина и малышка Мортен. Ког-
да папа, мама и все восемь детей 
гуляют по улице, прохожие поч-
ти всегда принимают их за ма-

ленькую демонстрацию. А ещё 
в семье живёт небольшой зелё-
ный грузовичок, который они 
все любят. Да и как его не лю-
бить, ведь он кормит всю семью, 
но однажды грузовичок исчеза-
ет со своего постоянного места. 
Это лишь первая книга цикла о 
замечательной семье, в которой, 
несмотря на трудности, никог-
да не унывают, книга, которую с 
удовольствием читают не толь-
ко дети, но и взрослые.

В. Дёгтева. «Улиткины, 
вперёд!: сказка для чтения 
взрослыми детям» (0+). У 
мамы и папы Улиткиных дети-
шек не пять и не десять, а целых 
пятьдесят. Попробуйте-ка спра-
виться с таким хозяйством. Но 
родителям Улиткиным это пре-
красно удаётся! Некоторые гово-
рят, что Улиткины еле-еле пол-
зают. А вот и нет! Улиткины всё 
делают быстро-быстро. Быстро-
быстро чистят зубы, просто их 
у каждого из Улиткиных 25 ты-
сяч, поэтому, чтобы хорошенько 
их почистить, уходит целый час. 
Пара часов – на завтрак, а потом 
всех детишек надо отвести в дет-
ский сад. Однако, несмотря ни 
на что, Улиткины успевают сде-
лать всё, что хотят, и попасть 
туда, куда им нужно! Весёлая 
красочная книга для самых ма-
леньких, идеально подходящая 
для семейного чтения.

«Счастья много бывает!» – 
эта фраза вполне применима для 
большой и дружной семьи. А ещё 
счастье – это много-много хоро-
ших книг.  Представленные из-
дания можно взять для чтения 
в Государственной библиотеке 
Кузбасса для детей и молодёжи, 
где созданы все условия для тё-
плого семейного чтения. Здесь 
есть локации на любой вкус, все-
возможные закуточки для чте-
ния, регулярно проводятся уни-
кальные встречи с писателями и 
поэтами, викторины и конкурсы, 
уроки дружбы и акции, выстав-
ки и не знающие аналогов лите-
ратурные шоу, интереснейшие 
мастер-классы. Всё для семьи и 
юных читателей!

// не пропустите

͐КО͋О͏О͔И� БАЛА̓͒͏͚� 
͗͒ТНИКИ
�� ОКТЯБРЯ В НОВОКУЗНЕЦКОМ ТЕАТРЕ 
КУКОЛ ИМ. В. МАʶКОВА ̣ ПРЕМЬЕРА 
СЕЗОНА� ̧СКАЗКА О ЗОЛОТОМ ПЕТУʶ-
КЕ̨ ̜�
̝ ̣ ПОСТАНОВКА РЕЖИСС˿РА 
ИВАНА КАРПОВА И ХУДОЖНИЦЫ 
СОФЬИ БОДИЛОВСКОЙ.
ɀсторию для зрителей сыграют самые насто-
ящие скоморохи, балагуры и шутникиÐ «ȧказ-
ка о ȿолотом Петушке» – спектакль о потере 
главным героем самого себя, о том, что ни-
какое малодушие не проходит для человека 
бесследно, а ещё о том, что важно быть вер-
ным своему словуÐ
Постановка особенна своей доступностью 
юному зрителю, поскольку её жанр – комедия. 
Площадные скоморохи подарят много юмора, 
лёгкости и смеха, заложенного Александром 
ȧергеевичем Пушкиным и раскрывающегося 
в тексте.

ОДНА͆Д͚ ͂ ͐Е͋ЕΧ͐Т͂Е Т͏ОЛЛЕΧ
�� ОКТЯБРЯ В ПРОКО-
ПЬЕВСКОМ ДРАМТЕАТРЕ ̣
̧ТАЙНА ТРОЛЛЕЙ: МАГИ-
ЧЕСКАЯ ЧАʶА�̨ ̜ͽ
̝. 
В СПЕКТАКЛЕ ДЛЯ СЕ-
МЕЙНОГО ПРОСМОТРА 
ЕСТЬ ВС˿: ЗАХВАТЫВА-
ʼЩИЙ СʼЖЕТ, ЗАПОМИ-
НАʼЩИЕСЯ ГЕРОИ, ЯР-
КИЕ ДЕКОРАЦИИ, ТАНЦЫ 
И МОРЕ ПОЗИТИВА�
Ȣаленькие зрители и их роди-
тели познакомятся с одним забавным тролличьим семейством� тётушкой ɀвой, дядюшкой 
Ƚжукохейненом и их малышами троллями, такими разными и беспокойнымиÐ Они ссорят-
ся и мирятся, иногда помогают друг другу, а иногда и проказничают, но не скучаютÐ ȧемей-
ство троллей принялось за нелёгкую работу. Но что случилосьͯ Почему дядюшка Ƚжуко-
хейнен в бешенствеͯ На эти и другие вопросы можно будет найти ответы, посмотрев увле-
кательный спектакль. 

ǈаǮериалȲ ǫолоǭȲ ǫоǠǟоǮовила Анна ǎимоȰǯǦ.

В России продолжается Год семьи. Семья £ главная ценность в жизни 
каждого человека, и основное в ней £ любовь и гармония, уважение и 
взаимопонимание, единство всех членов семьи и уникальность каждо-
го. Для ребёнка важен в первую очередь пример родителей. Именно 
у взрослых дети перенимают опыт семейной жизни. А ещё помогают 
осознать семейные ценности хорошие и добрые книги. Они предостав-
ляют для обсуждения разные модели поведения, позволяющие всем 
вместе определиться, что такое хорошо и что такое плохо. 
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Őаслуůенный троŽей на бис

// табло

 ǈемеровский  ǈузǟасс� ^ ǭȸтикратный оǟлаǢатель ǈуǟка ǎоссии ������ ����� ����� ����� ���� гг.	. Фото Алексеȸ ǈоǭылова. 

// хоккей с мячом

Финальный этап Кубка стра-
ны, как и год назад, состоял-
ся в Ледовом дворце «Кузбасс» 
(2–6 октября). В стартовом мат-
че плей-офф кемеровчане под 
руководством главного трене-
ра Ильяса Хандаева переигра-
ли казанский «Ак Барс-Динамо» 
(9:1), в полуфинале разгромили 
ульяновскую «Волгу» (14:1), а в 
решающем поединке взяли верх 
над «Водником» из Архангель-
ска – 5:2.  

В церемонии награждения 
пятикратных обладателей ста-
рейшего трофея русского хоккея 
участвовал губернатор Кузбас-
са Илья Середюк. Глава региона 
вручил кубок шведскому капи-
тану команды Симону Янссону, 
пожелал команде дальнейших 
успехов в сезоне, в котором «Куз-
бассу» предстоит защищать ещё 
два трофея: Суперкубок России 
и кубок чемпионов страны. 

На предварительном эта-
пе соревнований в группе «Вос-
ток» (1–8 сентября) «Кузбасс» 
одержал шесть побед в родных 
стенах. В составе хозяев дебю-
тировали пятикратный чемпи-
он России, семикратный обла-
датель Кубка страны Янис Бефус 
и доморощенный воспитанник 
Владимир Крюков (2001 г.р.). 
Вернулся на малую родину из 
казанского клуба 21-летний на-
падающий Владимир Михаль-
ченко.

После турнира покинул «Куз-
басс» Владислав Тарасов. Луч-
ший бомбардир кемеровчан в 
минувшем чемпионском сезоне 
(56 голов) продолжит карьеру 
в клубе «СКА-Уральский труб-
ник» (Первоуральск), куда не-
давно перешёл из иркутского 
«Байкала-Энергии» наш земляк 
Богдан Павенский. 

Дͤͥ͟͡ͼ ͫ͟ ͯͰͮ͟Ͱͤ 
ͭͩͤΨͬͲͲ

Как и год назад, в четвертьфи-
нале плей-офф «Кузбасс» встре-
тился с коллективом из столицы 
Татарстана, где играют кемеров-

чане Глеб Ростовцев и Никита 
Стасенко, сын лучшего бомбар-
дира в истории «Кузбасса» Вади-
ма Стасенко (572 мяча в чемпио-
натах страны). 

Болельщики вновь увидели 
десять голов, но на табло горе-
ли не «10:0», а «9:1». Голевой по-
чин в составе хозяев сделал Вла-
дислав Шульга. Два мяча забил 
Александр Баздырев, по одно-
му – Артём Бутенко (с углово-
го), Илья Бондин, Янис Бефус, 
Никита Иванов, Роман Дарков-
ский, Владимир Михальченко. 
«Размочил» счёт 40-летний за-
служенный мастер спорта Игорь 
Ларионов. 

Первую в карьере голевую пе-
редачу записал в актив 19-лет-
ний вратарь кемеровчан Айдар 
Нестеров. На 67-й минуте он за-
менил Артёма Катаева, а на 74-й 
забросил мяч на половину поля 
соперников на клюшку Дарков-
скому, реализовавшему выход 
один на один с голкипером ди-
намовцев.

Нестеров – воспитанник за-
служенного тренера РФ Анато-
лия Измаденова, занимается в 
«Школе вратарей», которую ре-
гулярно проводят в областной 
столице Борис Силиванов и Ни-
колай Горбунов.

͐ͤͫͯ͟ʹͧͽ ͬͰ ¢͂ͬͩͧ͢¡ 
В полуфинале Кубка стра-

ны – 2024 «Кузбассу» пророчи-
ли в оппоненты титулованный 
«СКА-Нефтяник», которому ке-
меровчане уступили в финале 
чемпионата страны – 2023 (1:3), 
а в этом году одолели в матче за 
Суперкубок России (3:0).

Однако в стартовом раун-
де плей-офф дальневосточ-
ники проиграли ульяновской 
«Волге» – 5:6.  Примечатель-
но, что главный тренер «СКА-
Нефтяника» Василий Гранов-
ский накануне турнира заявил: 
«Хотим быть непредсказуемы-
ми для соперников». По иронии 
судьбы именно так и случилось, 
но с отрицательным результа-

том: вряд ли кто ожидал фиаско 
номинального фаворита. 

«Волга» нежданно вышла в 
полуфинал Кубка страны, мо-
лодые хоккеисты команды зара-
ботали звание «Мастер спорта». 
Наставник дерзкой ульяновской 
дружины Равиль Сиразетдинов 
признался: «Мы уже прыгнули 
выше головы». 

В остальных четвертьфина-
лах обошлось без сюрпризов. 
Разве что московские динамов-
цы, доминируя в матче с крас-
ноярским «Енисеем» (4:0, 6:2, 
7:3), едва не упустили победу 
(7:6). «Водник» во втором тай-
ме сломил-таки сопротивление 
первоуральского клуба, кото-
рый в межсезонье возглавил экс-
тренер кемеровчан Александр 
Савченко (8:2),

Кͬͪͫͣ͟͟ ͪͤ͵Ͱ
В субботу, 5 октября, «Куз-

басс» преподнёс отличный по-
дарок к 65-летию президента 
клуба Юрия Дерябина, устроив 
голевую феерию в матче с «Вол-
гой» – 14:1. 

«Водник» уверенно пере-
играл «Динамо» – 7:2. Капитан 
поморов Евгений Дергаев, как 
и в четвертьфинале, сотворил 
покер (два гола с угловых, один 

– с пенальти и один – с игры). 
Накануне решающего пое-

динка лучший бомбардир тур-
нира сказал в интервью пресс-
службе Федерации хоккея с 
мячом России: «Прекрасно по-
нимаем, что соперник защища-
ет трофей дома. Но сибирякам с 
нами легко не будет. Растём вме-
сте с нашей молодёжью и двига-
емся к титулам».

Впрочем, «Кузбасс» сделал 
правильные выводы из прошло-
годнего финала Кубка России с 
московским «Динамо» (6:5) и 
«золотого» матча чемпионата 
страны – 2024 с «Водником» (7:6, 
в овертайме). 

В воскресном финале 6 октя-
бря хозяева не оставили шансов 
команде Ивана Максимова, на-
дежно сыграв в обороне и мо-
бильно-комбинационно в напа-
дении. 

После первого тайма к вос-
торгу четырёх тысяч болельщи-
ков на табло горели цифры «3:0» 

– поразили ворота соперников 
Артём Азаров (с углового), Ар-
тём Репях и Дмитрий Макаров 
(с пенальти). К середине второго 
тайма упрочили преимущество 
«Кузбасса» Янис Бефус и Симон 
Янссон – 5:0! Архангелогородцы 
избежали «сухого» поражения, 
реализовав два корнера. 

«Весной ребята покрасова-
лись с чемпионской «короной», 
а потом её убрали. Радует, что 
сделали шаг вперёд в сравнении 
с весенним финалом, – резюми-
рует Ильяс Хандаев. – Считаю, 
что игроки достигли уже тако-
го уровня, когда, как говорил в 
своё время Владимир Владими-
рович Янко, им главное не ме-
шать. Да, нужно подсказать, но 
в принципе просто не мешать. А 
«Водник», с которым нам очень 
интересно играть, как никакой 
другой клуб заслуживает кры-
той арены, как у нас в Кемерове». 

По обыкновению взыска-
тельный Юрий Дерябин доволен 
игрой «Кузбасса»: «Мы не почи-
ваем на лаврах прошлых побед. 
Сегодня, не побоюсь этого слова, 
я увидел команду мечты. Очень 
понравились настрой и коллек-
тивная игра. Никто не выпадал 
из оркестра. Давно всем клубом 
шли к такому финалу. Если мы 
всегда так будем играть, равных 
нам не будет». 

Победа в Кубке России – 2024 
– ещё одна славная страница в 
76-летней истории кемеровского 
клуба. Наверняка не последняя. 
Пришло время открыть у ЛД 
«Кузбасс» аллею кемеровских 
чемпионов по хоккею с мячом, 
как предлагает Валерий Кузне-
цов, болельщик нашей команды 
с 1960-х годов. Несколько поко-
лений хоккеистов заслужили до-
брой памяти!

ƾаǠим АнǮонов.

Кеŵеровский клуб второй сезон кряŭу завоевал Кубок России 

 ǋикита ǆванов �ȃ ��	 ^ ǭервый ǟомǟарǢир  ǈузǟасса� в ǭлейофф 
ǈуǟка ǎоссии ^ ���� ǭо системе  гол ǭлȷс ǭас� ^ �� �� � �	 ǟаллов. 
Фото ВлаǢимира ǈлȷева.

Кубок России £ �ͽ��
Финальный ˑтап
Кемерово, ЛД �Кузбасс�. 
�£� октября
Четвертьфиналы. � октября. 
«Волга» �Ɂльяновск� – «ȧКА�
Нефтяник» �Ȫабаровск� – ��ͮ 
�ͭ�ͭ�� �Кузбасс� �Кемерово� 

£ �Ак Барс�Динамо� �Ка�
зань� £ �:� ��:��. � октября.
«Водник» �Архангельск� – «ȧКА�
Ɂральский трубник» �Перво�
уральск� – ��ͬ ������ «Ƚинамо» 
�Ȣосква� – «Енисей» �Красно�
ярск� – ��� �����.  
Полуфиналы. � октября. 
�Кузбасс� £ �Волга� £ ��:� 
��:ͽ�� «Ƚинамо» – «Водник» – 
ͬ�� �����. 
Финал. � октября
�Кузбасс� £ �Водник� £ �:� 
��:ͽ�. � ͭ�� зрителей.
Голы: Азаров, �, с углово�
го, Ȧепях, ͬ�, Ȣакаров, ͭ�, с 
�ͬ�метрового, ȼефус, ͮ�, нс�
сон, �� – Ƚергаев, ��, Ананьин, 
��, с угловых. Вратари: Ката�
ев �ȼлинков, ��� – Ƚолгополов. 
Ʉтрафное время� �� – ͬ�. 
Авторы голов �Кузбасса� 
����: Никита ɀванов ���, нис 
ȼефус ���, Ȧоман Ƚарковский 
�ͭ�, ȧимон нссон �ͭ�, Артём Ȧе�
пях �ͬ�, Александр ȼаздырев 
�ͬ�, Владимир Ȣихальченко �ͬ�, 
Владислав Ʉульга �ͬ�, Ƚми�
трий Ȣакаров �ͬ�, Артём Азаров, 
ɀлья ȼондин, Артём ȼутенко, 
Аркадий ȧыраев.
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  Фото Анастасии Белоусовой.

Śоſиалƅные сети и тревоůностƅ

– Как запускается этот ме-
ханизм?

– Один из ключевых факторов, 
способствующих появлению 
тревожности в социальных се-
тях, – это постоянное сравнение 
своей жизни с жизнью других 
людей. Социальные сети пре-
доставляют платформу для де-
монстрации идеализированных 
версий жизни, в которых ак-
цент сделан на успехах, радост-
ных событиях и внешних дости-
жениях. При этом пользователи 
часто видят только положитель-
ные стороны жизни других, что 
создаёт искажённую картину ре-
альности. Это постоянное срав-
нение со своей действительно-
стью, в которой есть и неудачи, 
может вызвать у человека чув-
ство неполноценности. Когда 
видишь, как твои бывшие одно-
классники путешествуют, доби-
ваются карьерных высот или вы-
глядят как с обложек журналов, 
а сам живёшь обычной жизнью, 
с заботами, бытом, сложной ра-
ботой и другими неприятностя-
ми, то начинаешь ощущать, как 
падает самооценка. Невозмож-
ность соответствовать этим на-
вязанным, идеализированным 
стандартам приводит к посто-
янному самоанализу и внутрен-
ним конфликтам, что усиливает 
стресс и чувство неудовлетво-
рённости.

– Что ещё оказывает нега-
тивное воздействие?

– Бесконечно дребезжащий 
телефон. Новые лайки, коммен-
тарии, сообщения, обновления 

– это мельтешение вызывает 
чувство, что нужно немедлен-
но проверить, что же там такое 
пришло. Наблюдения психоло-
гов показывают, что постоянные 
прерывания деятельности могут 
привести к повышению уровня 
стресса и тревожности, так как 
человек чувствует себя обязан-
ным быть всегда на связи и до-
ступным. Эффект усиливается в 
условиях многозадачности, ког-
да пользователи одновременно 
пытаются управлять нескольки-
ми процессами, ещё и отвлека-
ясь на социальные сети. Посто-
янное переключение приводит к 
снижению концентрации и уве-
личению уровня стресса, что в 
свою очередь способствует ро-
сту тревожности.

– А как на психике сказы-
вается большой поток инфор-
мации?

– Есть даже специальный тер-
мин «информационная пере-
грузка». Это ещё одна важная 

проблема нашего времени, свя-
занная в том числе с исполь-
зованием социальных сетей. 
Люди ежедневно сталкиваются 
с огромным потоком: новостя-
ми, мнениями, трендами, рекла-
мой, советами, обзорами, мема-
ми. Обработка такого объёма 
требует значительных когни-
тивных ресурсов и может быть 
крайне утомительной. У многих 
складывается ощущение, что 
необходимо быть в курсе все-
го происходящего, а это в свою 
очередь усиливает чувство тре-
воги и стресса. Невозможность 
осмыслить и переработать все 
полученные данные приводит к 
ощущению беспокойства. Имен-

но страх упустить важное – ещё 
один аспект, способствующий 
тревожности. Человек может 
чувствовать, что не участвует в 
значимых событиях и отстаёт от 
актуальных трендов, особенно 
если кажется, что у других лю-
дей более насыщенная и инте-
ресная жизнь. Такой страх спо-
собствует увеличению времени, 
проведённого в социальных се-
тях, чтобы наверстать упущен-
ное. Это постоянное стремление 
следить за всем, быть на связи 

только усиливает чувство тре-
вожности и стресса.

– Соцсети – это ещё и источ-
ник негатива.

– Действительно, в социаль-
ных сетях люди позволяют себе 
гораздо больше, чем в общении 
с глазу на глаз. Сказывается то, 
что человек пишет практически 
анонимно, а собеседник не смо-
жет ответить физически. По-
этому посты могут становить-
ся платформой для негативного 
общения, критики и агрессии. 
Отрицательные комментарии и 
троллинг – всё это будет силь-
но влиять на психическое состо-
яние пользователей. Такие ток-
сичные взаимодействия опять 
же вызывают стресс и могут спо-
собствовать развитию тревож-
ности и депрессии.

– Гонка за лайками тоже мо-
жет наносить вред?

– Да. Проблема усугубляется 
тем, что социальные сети созда-
ют иллюзию публичного наблю-
дения за твоей личной жизнью. 
Пользователи могут чувствовать 
давление чужих ожиданий и пы-
таются демонстрировать себя в 
определённом свете, что ведёт 
к дополнительному стрессу и 

тревоге. Социальные сети так-
же могут стирать границы меж-
ду личной и общественной жиз-
нью. Люди начинают делиться 
слишком сокровенной инфор-
мацией или вести себя опреде-
лённым образом под влиянием 
общественного мнения. Это дав-
ление может создавать диском-
форт и приводить к нарушению 
личных границ. Кроме того, по-
стоянное взаимодействие с раз-
личными образами и идеями в 
социальных сетях может услож-
нить процесс определения соб-
ственной идентичности. Невоз-
можность сосредоточиться на 
собственных интересах и стрем-
лениях в условиях постоянного 
потока чужих мнений и идеаль-
ных картинок жизни может усу-
губить внутренние конфликты.

– Что же делать?
– Для минимизации негатив-

ного влияния социальных се-
тей важно выстроить с ними 
здоровые отношения. Ограни-
чить время пребывания макси-
мум до двух часов, обязатель-
но делать перерывы и менять 
вид деятельности. Телефон не 
должен постоянно звенеть. На-
стройте уведомления так, чтобы 
они срабатывали только на важ-
ные контакты. Не занимайтесь 
«думскроллингом» – чтением 
негативной информации и ново-
стей. Подписывайтесь только на 
те каналы и людей, которые при-
носят вам радость. Укрепляйте 
самооценку и помните, что бло-
геры и знакомые нам показыва-
ют лишь лучшие моменты сво-
ей жизни. Ссоры и неудачи, как 
правило, остаются за кадром.

Если и после такой цифровой 
гигиены вы продолжаете испы-
тывать значительный уровень 
тревожности, возможно, стоит 
обратиться к специалисту для 
профессиональной поддержки 
и консультаций. Для оказания 
помощи населению с октября 
2022 года в медицинских ор-
ганизациях страны создаются 
кабинеты медико-психологи-
ческого консультирования, ко-
торые призваны помочь людям 
сохранить психическое здоро-
вье. Консультации оказывают-
ся бесплатно при наличии поли-
са обязательного медицинского 
страхования.

Ǉана ǎроȶнова.

Соцсети стали неотъемлемой частью нашей 
повседневной жизни. Они стирают границы, 
открывая перед нами новые возможности 
для общения, получения информации и даже 
самовыражения. Но есть и тёмная сторона: 
их влияние на психическое здоровье, особенно 
в контексте тревожности. О проблеме, которая 
становится всё более актуальной, мы поговори-
ли с психологом Кузбасского центра 
общественного здоровья и медицинской 
профилактики Екатериной Ткаченко. 

// тем временем

ДЕЛИКАТНАЯ ЗАБОТА

Психолог Екатерина Ткаченко 
рассказала, как сохранить эмо-
циональное здоровье в первый 
год материнства. Эмоциональ-
ное выгорание женщины в по-
слеродовой период связано с 
изменением гормонального 
фона, интенсивным уходом за 
ребёнком, переменой привыч-
ного жизненного уклада. Пси-
холог дала полезные рекомен-
дации, как адаптироваться к 
роли матери, справиться с чув-
ством усталости, апатии, неуве-
ренности, негатива.
Врач Вера Евстафьева рас-

сказала о негативном влиянии 
плохих привычек родителей 
на здоровье ребёнка, особенно 
остановилась на теме вреда ал-
коголя для беременных и кор-
мящих женщин. Если мать упо-
требляет спиртное, то ребёнок 
получает этанол, ещё находясь 
в утробе, а после рождения эта-
нол попадает в организм малы-
ша вместе с грудным молоком. 
Алкоголь оказывает разруши-
тельное действие на все органы 
и системы ребёнка и тормозит 
его развитие.
«Одна из основных задач в Год 

семьи – всесторонняя под-
держка женщин в период бе-
ременности. Наши специалисты 
регулярно проводят занятия 
для будущих мам в женских 
консультациях Кемерова и Но-
вокузнецка, освещают темы 
психологического здоровья, 
выработки стрессоустойчивости, 
сохранения ресурсного состоя-
ния женщины», – 
отметила Екатерина Ткаченко, 
ведущий психолог Кузбасского 
центра общественного здоро-
вья и медицинской профилак-
тики.

В РАМКАХ ГОДА СЕМЬИ 
В ЖЕНСКОЙ КОНСУЛЬТАЦИИ 
КЛИНИЧЕСКОГО 
КОНСУЛЬТАТИВНО-ДИАГНОСТИ-
ЧЕСКОГО ЦЕНТРА 
ИМ. И. А. КОЛПИНСКОГО 
СОСТОЯЛАСЬ ВСТРЕЧА 
СПЕЦИАЛИСТОВ КУЗБАССКОГО 
ЦЕНТРА ОБЩЕСТВЕННОГО 
ЗДОРОВЬЯ И МЕДИЦИНСКОЙ 
ПРОФИЛАКТИКИ 
С БЕРЕМЕННЫМИ ЖЕНЩИНАМИ. 
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  В Музее истории тыквы. 
Фото из личного архива Софьи Симаковой.

// это интересно

Весной в рамках проекта 
«Пачинская тыква» стартовал 
марафон для огородников. 
ȿемляки выращивали тыкву 
и делились своими успехами. 
В марафоне завился ͬ� тру-
женик из шкинского окру-
га, Кемерова и Тайги.
В итоге с делянок собрали 
ͬ�� тыквы. ȧамая крупная – 
��,ͮ килограмма.
Кроме того, был обɗявлен и 
онлайн�марафон, к которому 
присоединились ͭ� жителей 
разных городов ȧибири. 

Увесистый хит сезона
͐ͤͪͤΨͫΨ ͭͮͦͣͫͧͨ͟

Постоянную прописку музей 
получил в селе Пача Яшкинско-
го муниципального округа. Со-
бытие символично и вполне за-
кономерно состоялось в рамках 
регионального фестиваля-кон-
курса истории и сельских тради-
ций «Пачинская тыква». Напом-
ним, что впервые мероприятие 
собрало гостей в 2022 году. За 
столь короткий срок осенний 
праздник, рассчитанный на са-
мую разную аудиторию, стал ви-
зитной карточкой села.

И в нынешнем году органи-
заторы постарались сделать его 
многогранным. Так, например, 
гости увидели невероятные из-
делия из тыкв, приняли участие 
в творческих мастер-классах и 
сделали фото на фоне темати-
ческих инсталляций. На гастро-
площадке шеф-повара из лучших 
ресторанов Кемерова готовили 
жаркое из пачинской тыквы, ко-
торое все желающие могли про-
бовать бесплатно. Причём фир-
менным рецептом этого блюда 
повара охотно делились, чтобы 
гости фестиваля без труда смог-
ли повторить его сами. 

Праздничную атмосферу соз-
давали и выступления творче-
ских коллективов из разных тер-
риторий региона. 

Ну а хитом фестиваля-2024 
стала выставка. Её триумфато-
ром названа тыква обхватом 3 
метра и весом 384,28 килограм-
ма. Её вырастил житель Ново-
кузнецкого муниципального 
округа Алексей Заболотник. Он 
давно хотел удивить огородным 
исполином, но осуществилось 
задуманное не сразу. Кстати, 
Алексей не собирается останав-
ливаться на достигнутом. Он на-
мерен удивить земляков 500-ки-
лограммовым великаном, ведь 
нюансы агротехники уже апро-
бированы. Добавим, что тыкву-
рекордсменку на праздник при-
везли с помощью спецтехники. 

Фестиваль «Пачинская тык-
ва» стал ярким событием, объ-
единяющим культурные тради-
ции и семейные ценности.

Оͮͫͥͤͬͤ͟͡ 
ͬͯ͢ͰͤͭͮͧͧͪͯͰͬ͡ 

В рамках фестиваля в Пачин-
ском ДК был открыт первый в 
России Музей истории тыквы. 

Организаторами проекта высту-
пили Министерство культуры и 
национальной политики Кузбас-
са, Кузбасский государственный 
краеведческий музей, музей-за-
поведник «Томская Писаница» и 
Пачинский дом культуры.  

Посетители музея узнали о 
самых древних свидетельствах 
окультуривания тыквы (10 ты-
сяч лет назад!), о том, какие ле-
генды связаны с тыквой в Древ-
нем Китае и как данная культура 
распространялась на террито-
риях Европы и нашего государ-
ства. 

Кстати, существуют две вер-
сии, как тыква появилась у нас. 
Согласно первой, в XVI веке её 
привезли персидские купцы.

Вторая версия гласит: тыкву 
распробовали предприимчивые 
московские купцы, наладившие 
к XVI веку тесные торговые от-
ношения со странами Западной 
Европы.

Культура сразу стала пользо-
ваться популярностью, посколь-
ку особого ухода и условий для 
роста ей не требуется, к тому же 
тыква долго хранится, да и уро-
жаи обычно хорошие. 

Русское название «тыква» 
произошло от древнеславянско-
го слова «тук», что значит «жир-
ный». А вот на лангедокском ди-
алекте «тыки» – это голова.

По праздникам почти в каж-

дой избе подавалась так назы-
ваемая чинённая тыква. Брали 
большой плод, срезали верхуш-
ку, начиняли рубленным мясом 
с луком и специями, закрывали 
верхушкой и запекали в печи. 

О͠ ͻͨͯͭͬͫ͟Ͱ͟ͳ 
Сейчас в музее представле-

ны репродукции картин, храня-
щихся в разных музеях страны, 
с изображением тыквы. Кроме 
того, здесь же и новые полот-
на, созданные на пленэре, кото-
рый тоже проводился в рамках 
фестиваля «Пачинская тык-
ва». Мастер-классы организо-
вали художники омского музея 
Кондратия Белова и Кузбасско-

го центра искусств. Напомним: с 
2017-го один раз в два года в селе 
Пача проходит международный 
пленэр. Он посвящён народному 
художнику Кондратию Белову, 
детство и юношеские годы кото-
рого прошли в Паче.

Также в экспозиции представ-
лена посуда, украшенная тыква-
ми, и отдельно в виде этой бах-
чевой культуры. А ещё в музее 
находятся настоящие тыквы с 
выставки. Когда они начнут жух-

нуть, сотрудники музея плани-
руют сделать их копии из папье-
маше. Ну а самую гигантскую 
тыкву разрезали и раздали жите-
лям села. У неё, к слову, тоже по-
явится двойник. Как сообщила 
директор Пачинского дома куль-
туры Софья Симакова, принято 
решение, что через такую твор-
ческую перезагрузку будут про-
ходить все тыквы – победитель-
ницы последующих фестивалей.

Добавим: в музее работает и 
сувенирная лавка с тематиче-
скими вещицами. Для всех по-
сетителей проводятся мастер-
классы, благодаря которым 
можно научиться изготавливать 
тыкву в разных техниках и за-
брать поделку с собой.

В музее гостям предлагают 
отведать травяного чая с тык-
венным вареньем.

Музей истории тыквы будет 
работать круглый год, поэтому он 
в полной мере претендует стать 
точкой притяжения туристов.

Между тем особое место в му-
зее уделено истории села Пача. К 
примеру, участники фестиваля 
узнали, когда появилось одно из 
самых старинных сёл Кузбасса, 
как Пача стала передовым пун-
ктом региона в XX веке и какое 
богатое наследие хранит сегод-
ня. Вот один из фактов: село Па-
чинское было основано Томским 
Алексеевским монастырём как 
центр монастырской вотчины.

͖ͱͣͬͨͱͩͺͰͱͮ͟ 
Во время экскурсии посетители 

музея знакомятся со множеством 
интересностей. Например, экс-
курсовод рассказал, что коренные 
народы Центральной и Северной 
Америки выращивали тыкву, ку-
курузу и фасоль вместе. Их даже 
стали называть «Три сестры». 

Вообще, трио от совместного 
выращивания только выигрыва-
ет. Кукурузный стебель служит 
решёткой для подъёма бобов, 
бобы фиксируют азот в почве, а 
их вьющиеся лозы стабилизиру-
ют кукурузу при сильном ветре. 
Широкие листья тыквы затеня-
ют землю, сохраняя почву влаж-
ной и помогая предотвратить 
появление сорняков.

Кстати, есть версия, что изна-
чально тыкву люди возделыва-
ли именно для получения семян, 
богатых питательными веще-
ствами. Потом стали попадаться 
экземпляры с негорькими пло-
дами, которые оставляли и раз-
множали. В итоге употреблять в 
пищу стали и мякоть.

 Алена Смирнова.

В Кузбассе появился первый в России Музей истории тыквы

 Фото Анастасии Боркиной.

// из истории

Пача всегда славилась яр-
марками, на которые сɗез-
жались крестьяне из со-
седних деревень, купцы из 
Томска, Новониколаевска. 
В году было две ярмарки. 
Одна – летом, на первый 
ȧпас, другая – в ноябре, в 
престольный праздник церк-
ви Косьмы и Ƚемьяна. Ƚли-
лись ярмарки по неделе и 
переезжали из Пачи в село 
Ʌеглово.






